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  Заседание открывается в 10 ч. 20 м. 
 

  Пункты 81–96 повестки дня (продолжение) 
 

  Тематическое обсуждение вопросов, 
включенных в повестку дня, а также 
внесение и рассмотрение всех проектов 
резолюций, представленных по пунктам 
повестки дня, касающимся разоружения и 
международной безопасности 

 

 Председатель (говорит по-испански): Мы 
продвинулись вперед в рассмотрении группы во-
просов, касающихся оружия массового уничтоже-
ния. Сегодня мы продолжим наши обсуждения этой 
темы и затем перейдем к темам космического про-
странства и обычных вооружений.  

 Слово представителю Польши, который пред-
ставит проект резолюции А/С.1/63/L.17. 

 Г-н Щигел (Польша) (говорит по-английски): 
Поскольку я впервые беру слово, позвольте мне 
прежде всего поздравить Вас, г-н Председатель, с 
избранием на этот престижный пост.  

 Для меня поистине большая честь и удоволь-
ствие представить от имени делегации Польши 
проект резолюции об осуществлении Конвенции по 
химическому оружию (А/С.1/63/L.17). 

 Проект резолюции об осуществлении Конвен-
ции по химическому оружию и в этом году остается 

очень актуальным. В ходе работы над проектом мы 
сосредоточили внимание на прогрессе, достигнутом 
в осуществлении Конвенции после принятия про-
шлогодней резолюции. Достигнуты реальные успе-
хи, и они нашли отражение в проекте этого года. 
Особый упор сделан на сохранении значимости 
ключевых положений второй Конференции по рас-
смотрению действия Конвенции по химическому 
оружию, состоявшейся в апреле 2008 года в Гааге.  

 В общем и целом мы считаем, что проект ре-
золюции этого года является вполне сбалансиро-
ванным. В нем Организация Объединенных Наций 
безоговорочно поддерживает полное и эффективное 
осуществление всех положений Конвенции. 

 Наша основная посылка и цель заключалась в 
том, чтобы, как и в предыдущие годы, обеспечить 
утверждение этого проекта резолюции консенсу-
сом. Консенсус крайне важен для безоговорочной 
поддержки Организацией Объединенных Наций 
осуществления Конвенции. Содержание проекта ре-
золюции и изменения по сравнению с прошлым го-
дом отражены в полном варианте выступления де-
легации Польши, который будет распространен сре-
ди делегаций. 

 В ходе широких двусторонних и двух откры-
тых неофициальных консультаций с участием более 
50 делегаций мы получили заверения в поддержке 
этого проекта и в готовности делегаций, участвую-
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щих в работе Первого комитета, принять его на ос-
нове консенсуса.  

 Позвольте мне выразить признательность всем 
делегациям, принявшим участие в широких кон-
сультациях по новому проекту резолюции об осу-
ществлении Конвенции по химическому оружию. 
Эти консультации подтвердили наличие во всех ре-
гионах широкой политической поддержки осущест-
вления этой Конвенции в полном объеме. И пред-
ставляемый сегодня проект резолюции является фи-
зическим отражением этой поддержки. 

 Как и в предыдущие годы Польша остается 
единственным автором проекта резолюции об осу-
ществлении Конвенции по химическому оружию. 
Единоличное авторство, с опорой на полученную в 
ходе консультаций поддержку, обеспечивает регио-
нальный и политический баланс и широкую под-
держку данного проекта резолюции. 

 Делегация Польши просит принять проект ре-
золюции об осуществлении Конвенции по химиче-
скому оружию без голосования. 

 Председатель (говорит по-испански): На этом 
мы завершаем рассмотрение группы вопросов об 
оружии массового уничтожения. 

 Теперь мы переходим к заслушиванию орато-
ров, попросивших слова для выступления по теме о 
космическом пространстве и разоружении во всех 
его аспектах.  

 Слово имеет представитель Российской Феде-
рации, который представит проект резолю-
ции А/С.1/63/L.44. 

 Г-н Васильев (Российская Федерация): Одним 
из ключевых факторов обеспечения международной 
безопасности я считаю предотвращение размеще-
ния оружия в космосе. Россия убеждена, что космос 
не должен стать еще одной сферой вооруженного 
противостояния, и мы думаем, что позиции подав-
ляющего большинства стран здесь совпадают.  

 Предвидя опасные последствия формирования 
новой ситуации в космосе, мы последовательно вы-
ступаем за предотвращение размещения оружия в 
космосе, — оружия любого вида — и призываем 
международное сообщество заключить соответст-
вующую договоренность на этот счет.  

 Важный шаг на этом пути — подготовка Рос-
сией совместно с Китаем проекта договора о пре-

дотвращении размещения оружия в космическом 
пространстве, применения силы или угрозы силой в 
отношении космических объектов. В феврале этого 
года проект договора был внесен нами на Конфе-
ренции по разоружению в Женеве. Договор призван 
заполнить пробелы в международном космическом 
праве и запретить размещение оружия в космосе, 
применение силы или угрозы силой в отношении 
космических объектов, что стало бы надежной га-
рантией того, что космическое пространство не 
превратится в арену противостояния.  

 Сегодня мы имеем замечания и предложения 
по проекту от большого числа стран. Мы отметили, 
что впервые конкретные соображения по его со-
держанию высказала и американская сторона. Мы 
внимательно изучаем все предложения. Главная за-
дача, на перспективу, — всестороннее обсуждение 
этого проекта и его продвижение в международном 
сообществе. Считаем, что итоговый текст проекта 
договора должен быть продуктом коллективного 
труда заинтересованных государств. 

 Безусловно, решению задачи недопущения 
милитаризации космоса призваны способствовать 
меры транспарентности и укрепления доверия в 
космической деятельности (МТДК). Считаем, что 
деятельность в области МТДК может стать консо-
лидирующим фактором для всех государств в от-
ношении космоса и привести к достижению прак-
тических результатов на пути формирования бе-
режного и ответственного подхода к освоению и 
использованию космического пространства. 

 Ряд МТДК уже содержится в международных 
договорах в области космической деятельности. 
Некоторые меры осуществляются государствами в 
одностороннем инициативном порядке и являются 
политическими обязательствами. В плане осущест-
вления практических усилий по укреплению дове-
рия в космической деятельности предлагаем госу-
дарствам присоединиться к инициативе России, 
поддержанной участниками Договора о коллектив-
ной безопасности, о неразмещении первыми ору-
жия любого вида в космическом пространстве. 

 В 2005, 2006 и 2007 годах Россия в рамках 
Первого комитета Генеральной Ассамблеи вносила 
на рассмотрение проекты резолюций на тему 
МТДК, направленные на выработку и предоставле-
ние конкретных предложений по таким мерам. В 
прошлом году, на шестьдесят второй сессии Гене-
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ральной Ассамблеи, резолюция была поддержана 
подавляющим большинством государств (резолю-
ция 62/43) и ее соавторами стало 45 государств. Мы 
признательны делегациям за одобрение и соавтор-
ство нашей резолюции. Особенно хотели бы побла-
годарить те государства, которые направили Гене-
ральному секретарю свои конкретные предложения 
по МТДК, а именно: Бангладеш, Боливию, Катар, 
Китай, Кубу, Ливийскую Арабскую Джамахирию, 
Мексику, Украину, Чили, а также Францию — дей-
ствующего Председателя Европейского союза (ЕС), 
представившую соображения от имени государств 
ЕС. 

 В ответах стран на эту резолюцию поддержи-
ваются усилия в области МТДК, осуществляемые в 
рамках Организации Объединенных Наций, и отме-
чается, что совместная разработка рекомендаций и 
возможных новых МТДК способствовала бы росту 
взаимного доверия за счет более глубокого понима-
ния намерений государств. Для этого требуется 
дальнейшее изучение новых МТДК, соответствую-
щих современному этапу освоения космоса.  

 Насколько нам известно, в русле развития 
идей МТДК ЕС готовит проект кодекса поведения в 
космической деятельности. Рассчитываем, что та-
кой кодекс в случае его принятия будет содейство-
вать созданию атмосферы транспарентности и до-
верия в космосе. Исходим из того, что он должен 
охватывать и мирную космическую деятельность и 
работать в интересах предотвращения размещения 
оружия в космосе. Готовы к конструктивному диа-
логу с нашими европейскими партнерами по дан-
ному вопросу. 

 На данной сессии Генеральной Ассамблеи 
Россия вносит на рассмотрение обновленный про-
ект резолюции по мерам транспарентности и дове-
рию в космосе (А/С.1/63/L.44). На настоящий мо-
мент уже более 20 государств вошли в число соав-
торов данного проекта. В настоящий момент мы 
продолжаем консультации с группой стран на пред-
мет возможного соавторства. Мы имеем в виду 
проинформировать всех нынешних соавторов о ре-
зультатах консультаций и возможности внесения 
поправки в наш проект. Все те наши соавторы, ко-
торые уже вошли в число соавторов, могут полу-
чить дополнительную информацию у нашей деле-
гации. Мы приглашаем все другие страны войти в 
число соавторов проекта резолюции, внесенного 
Россией и Китаем.  

 На нынешней сессии Генеральной Ассамблеи 
мы вновь вошли в число соавторов проекта резо-
люции о предотвращении гонки вооружений в кос-
мическом пространстве, целям и задачам которого 
мы полностью привержены. 

 Г-н Угорич (Беларусь): Человечество c каж-
дым годом все больше зависит от результатов дея-
тельности в космосе. Космическая деятельность 
доступна все большему числу государств. B этой 
связи Беларусь считает важным сохранить космиче-
ское пространство демилитаризированным и под-
держивает неукоснительное соблюдение сущест-
вующих международных инструментов в сфере 
космического права. 

 Мы выступаем за дальнейшее развитие дан-
ных инструментов и приветствуем появление новых 
инициатив, таких как разработанный Российской 
Федерацией во взаимодействии c Китаем проект 
Договора o предотвращении размещения оружия в 
космическом пространстве, применения силы или 
угрозы силой в отношении космических объектов. 
Принятие такого Договора помогло бы устранить 
пробелы и неурегулированные международным 
правом вопросы. Являясь сторонниками превентив-
ного подхода, полагаем, что международное сооб-
щество должно предпринять все возможные меры 
по выработке предлагаемого Договора до того, как 
факт наличия оружия в околоземном космическом 
пространстве станет реальностью. 

 Реальным вкладом в дело предотвращения ве-
понизации космоса является объявление Россий-
ской Федерацией моратория o неразмещении пер-
выми оружия любого вида в космическом про-
странстве и присоединение к этой инициативе дру-
гих государств. B 2005 году аналогичное по содер-
жанию заявление было принято главами госу-
дарств — участников Организации Договора o кол-
лективной безопасности. 

 C учетом вышесказанного Беларусь призывает 
все государства, обладающие потенциалом запуска 
космических аппаратов и имеющие программы ис-
следования и освоения космоса, присоединиться к 
указанному мораторию o неразмещении первыми 
оружия в космосе. Убеждены, что данный шаг будет 
способствовать продвижению к оформлению юри-
дически обязательных инструментов, гарантирую-
щих полный отказ от размещения оружия в косми-
ческом пространстве. 
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 Г-жа Хаус (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-английски): Национальную политику 
космической безопасности Соединенных Штатов, 
проводимую на протяжении многих десятилетий и 
многих президентских администраций Соединен-
ных Штатов, лучше всего можно охарактеризовать 
как политику преемственности. Преемственность 
включает в себя приверженность основным прин-
ципам, впервые выдвинутым Соединенными Шта-
тами в самом начале космической эры более полу-
века назад и нашу поддержку космического догово-
ра, который, как мы считаем, продолжает служить 
правовой основой для реагирования на нарождаю-
щиеся вызовы XXI века. 

 Соединенные Штаты последовательно высту-
пали против концепции контроля над вооружения-
ми, предложений и юридически обязательных ре-
жимов, направленных на введение или навязывание 
запретов на использование космоса для военных 
или разведывательных целей. Соединенные Штаты 
также выступают против любых предложений по 
контролю над вооружениями, которые не сохраняют 
прав Соединенных Штатов на проведение исследо-
ваний, разработок, испытаний и операций в космосе 
для военных, разведывательных, гражданских или 
коммерческих целей. 

 Делается много риторических заявлений о 
предотвращении гонки вооружений в космическом 
пространстве. На протяжении почти трех десятиле-
тий Соединенные Штаты постоянно указывали на 
то, что невозможно определить характер оружия 
космического базирования. Соединенные Штаты 
также считают, что невозможно разработать эффек-
тивно поддающееся проверке соглашение о запрете 
размещенных в космосе или наземных противо-
спутниковых систем. Как мы отметили в докумен-
те CD/1847, российско-китайский проект договора, 
представленный в Женеве, не содержит запрета на 
исследование, разработку, испытание, производст-
во, хранение или развертывание противоспутнико-
вого оружия наземного базирования. Поэтому дого-
вор ничего не сделает для того, чтобы помешать 
разработке таких военных систем, как противо-
спутниковое оружие прямого запуска, летное испы-
тание которого Китай провел в январе 2007 года. 

 Соединенные Штаты и другие космические 
государства по-прежнему обеспокоены отсутствием 
транспарентности в отношении разработки Китаем 
противоспутникового оружия прямого запуска. Не-

объявленное испытание, проведенное Китаем в 
2007 году, было военной акцией, которая привела к 
появлению более 2750 единиц орбитального мусо-
ра. Облако мусора, созданного этой преднамерен-
ной акцией, означает, что теперь Китай несет ответ-
ственность за большую долю мусора на низкой око-
лоземной орбите, чем любая другая страна. Этот 
мусор будет представлять собой опасность для кос-
мических полетов с участием человека и спутников 
даже в XXII веке.  

 Нам весьма хотелось бы услышать от Китая, 
каковы его намерения в отношении дальнейшей 
разработки и испытания противоспутникового ору-
жия прямого запуска. Нас особенно беспокоит не-
изменный отказ правительства Китая дать адекват-
ные ответы на вопросы международного сообщест-
ва о военных намерениях Китая в связи с этой и с 
его другими многочисленными противоспутнико-
выми программами. Как уже неоднократно отмеча-
ли Соединенные Штаты, любое решение Китайской 
Народной Республики провести еще одно испыта-
ние противоспутникового оружия еще больше по-
дорвет доверие к его декларативным заявлениям 
относительно так называемой военизации космоса 
и приверженности Китая ответственным действиям 
в космосе.  

 Все страны, которые извлекают выгоду из 
коммерческих и связанных с безопасностью видов 
деятельности в космическом пространстве, должны 
и впредь выражать свою обеспокоенность в связи с 
возросшим риском столкновения с мусором и четко 
заявить о неприемлемости любых дальнейших де-
структивных испытаний противоспутникового ору-
жия. В этой связи мы отмечаем, что старшие долж-
ностные лица китайского правительства в частном 
порядке заверили Соединенные Штаты, что Китай 
не будет проводить новых испытаний противоспут-
никового оружия. Это обязательство Китая является 
важным шагом вперед, и мы надеемся, что Китай 
сдержит свое обещание.  

 Наша давняя позиция состоит также в том, что 
существующий режим достаточен для того, чтобы 
гарантировать права всех государств на доступ к 
космосу и операциям в нем. Этот международный 
правовой режим включает в себя четыре ключевых 
космических договора: Договор по космосу 
1967 года; Соглашение 1968 года о спасении космо-
навтов, возвращении космонавтов и возвращении 
объектов, запущенных в космическое пространство; 
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Конвенцию 1972 года о международной ответствен-
ности за ущерб, причиненный космическими объ-
ектами; и Конвенции 1974 года о регистрации объ-
ектов, запускаемых в космическое пространство.  

 Международное сотрудничество является так-
же основополагающим элементом космической по-
литики Соединенных Штатов и других ответствен-
ных космических государств. Хотя, как отмечалось 
ранее, мы выступаем против обязательных в право-
вом отношении предложений по контролю за воо-
ружениями, Соединенные Штаты с энтузиазмом 
поддерживают добровольные и конкретные меры, 
которые рассматривают практические проблемы. 
Однако наша поддержка таких руководящих прин-
ципов в области передового опыта, добровольной 
транспарентности и мер по укреплению доверия 
прекращается, если они увязаны с предложениями 
об обязательных в юридическом отношении огра-
ничениях в области контроля над космическим 
оружием.  

 Соединенные Штаты рады поддержать недав-
нюю инициативу Франции по созданию неофици-
альной рабочей группы экспертов, которая объеди-
нит специалистов как государственного, так и част-
ного сектора, призванных рассмотреть возможность 
дополнительных мер по обеспечению долговремен-
ной устойчивости космической деятельности. По 
мере того как эта группа будет добиваться консен-
суса по конкретным мерам, результаты ее работы 
можно передавать в Комитет Организации Объеди-
ненных Наций по использованию космического 
пространства в мирных целях для рассмотрения их 
как части комплекса руководящих принципов в об-
ласти передового опыта по проведению безопасных 
космических операций.  

 Соединенные Штаты также рассматривают 
инициативы на основе нашей давней поддержки 
добровольных мер транспарентности и укрепления 
доверия. Мы неоднократно отмечали на многосто-
ронних форумах, что некоторые новые меры по 
транспарентности и укреплению доверия, осущест-
вляемые на добровольной основе, могут повысить 
безопасность спутников и сократить неопределен-
ность в постоянно эволюционирующей области 
космической безопасности. В этой связи мы также 
приветствовали возможность трансатлантического 
диалога с Европейским союзом в отношении пред-
ложений, касающихся комплекса мер по транспа-
рентности и укреплению доверия, которые делают 

упор на прагматическом и поэтапном подходе к 
космической безопасности.  

 Во время подготовки к сессии Генеральной 
Ассамблеи в этом году мы вновь попытались нала-
дить контакты с Россией и Китаем относительно 
проекта резолюции Ассамблеи по изучению целе-
сообразности новых добровольных мер транспа-
рентности и укрепления доверия. К сожалению, мы 
не смогли достичь такой договоренности. Россия и 
Китай отказались от согласования нейтральной ре-
золюции по таким мерам, которые не были бы свя-
заны с ограничениями в области контроля над воо-
ружениями в космосе. 

 Соединенные Штаты также выражают сожа-
ление в связи с тем, что Россия по-прежнему отка-
зывается принять наше приглашение о проведении 
в Омахе, Небраска, встречи российских экспертов 
по вопросам космической деятельности с их колле-
гами из Стратегического управления Соединенных 
Штатов. Эти приглашения, которые были направле-
ны и по дипломатическим, и по военным каналам, 
т.е. от военных к военным, являются частью рабо-
чего плана по взаимодействию между Соединенны-
ми Штатами и Российской Федерацией и направле-
ны на укрепление взаимопонимания в области кос-
мических и оборонных вопросов. Важность подоб-
ного тематического семинара по вопросам космиче-
ской деятельности была подтверждена самой Рос-
сией в представленном 11 мая 2007 года на имя Ге-
нерального секретаря заявлении, в котором отмеча-
лось, что транспарентность и меры укрепления до-
верия «вносят важный вклад в улучшение межгосу-
дарственных отношений, развитие диалога и со-
трудничества между странами» (А/62/114, стр. 9). 

 Именно в таком духе сотрудничества Соеди-
ненные Штаты намерены сохранить принципы, ко-
торые способствуют поддержанию международного 
мира и безопасности в космическом пространстве 
на протяжении последних 50 лет. Опираясь на об-
щие ценности и чаяния, Соединенные Штаты, Ев-
ропа и другие уже существующие и новые государ-
ства во всем мире, которые осуществляют космиче-
ские программы, доверяют нашему подходу к кос-
мической деятельности, и мы вместе продвигаемся 
вперед. Мы живем в мире, в котором лидерство в 
космической области определяется не предполагае-
мыми орбитальными сферами влияния или иллю-
зорной угрозой превращения космического про-
странства в место размещения систем оружия, а 
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свободными потоками информации, технологиче-
скими новшествами, экономическим ростом и за-
щитой свободы. Как сказал в 1962 году президент 
Джон Ф. Кеннеди: 

 «Мы отправляемся в это новое путешествие, 
чтобы получить новые знания и обрести новые 
права, которые должны быть завоеваны и ис-
пользованы для достижения прогресса на бла-
го всех народов». 

 Г-жа Гарсия Хордан (Куба) (говорит по-
испански): Такие правовые документы в области 
космического пространства, как Договор о запре-
щении испытаний ядерного оружия в атмосфере, в 
космическом пространстве и под водой от 1963 го-
да; Договор по космосу от 1967 года и Соглашение 
о деятельности государств на Луне и других небес-
ных телах от 1979 года, играют позитивную роль в 
поощрении мирного использования космического 
пространства и регулировании космической дея-
тельности. Они также являются важнейшими фак-
торами в деле запрещения размещения оружия мас-
сового уничтожения и проведения определенных 
видов военной деятельности в космическом про-
странстве. 

 Предотвращение гонки вооружений в космосе 
давно стало всеобщей целью. К сожалению, суще-
ствующие договора и соглашения не устранили 
опасность милитаризации космоса, и совершенно 
ясно, что этих соглашений недостаточно для пре-
дотвращения размещения оружия в этой среде. 

 Куба поддерживает усилия, прилагаемые Ге-
неральной Ассамблеей и Конференцией по разору-
жению, в частности проводимые в рамках Конфе-
ренции переговоры о подготовке международно-
правового документа, касающегося предотвращения 
размещения оружия в космическом пространстве. В 
этой связи мы выступаем за безотлагательное учре-
ждение специального комитета, с тем чтобы начать 
эти переговоры. 

 В этом году на Конференции по разоружению 
правительства Российской Федерации и Китайской 
Народной Республики официально выступили с 
инициативой по подготовке проекта договора о за-
прещении размещения оружия в космическом про-
странстве. Эта инициатива пользуется поддержкой 
различных стран и нацелена на запрещение не 
только разработки космического оружия, но и при-
менения силы против спутников и других космиче-

ских объектов. Куба считает, что подобные кон-
кретные меры заслуживают поддержки со стороны 
международного сообщества. 

 Еще одним источником обеспокоенности меж-
дународного сообщества является использование 
источников ядерной энергии в космическом про-
странстве. Несмотря на то, что лишь несколько вы-
соко развитых стран в настоящее время занимаются 
разработками в этой области, в будущем этот про-
цесс может оказать воздействие на все страны. Куба 
считает, что до тех пор, пока не будет создана четко 
определенная основа безопасности и пока не будут 
выработаны более конкретные соглашения в этой 
связи, использование источников ядерной энергии в 
космическом пространстве необходимо ограничить 
в максимальной по возможности степени. Кроме то-
го, если это происходит на ограниченной основе, 
соответствующие государства обязаны предостав-
лять другим государствам исчерпывающую и 
транспарентную информацию, которая разъясняла 
бы принятие мер по обеспечению безопасности. 

 Мы убеждены в том, что в настоящее время не 
существует никаких аргументов для рассмотрения 
вопросов об использовании источников ядерной 
энергии на околоземной орбите, поскольку сущест-
вующая угроза намного серьезнее и поскольку су-
ществуют другие более безопасные и очевидно бо-
лее эффективные источники энергии. 

 Движение неприсоединения выражает обеспо-
коенность в связи с негативными последствиями 
разработки и развертывания систем противоракет-
ной обороны и стремлением к размещению совре-
менных военных технологий в космическом про-
странстве. Это может привести к гонке вооружений 
и последующей разработке современных ракетных 
систем, а также к увеличению числа ядерных бое-
зарядов. 

 Хотя меры по повышению транспарентности и 
укреплению доверия не могут заменить меры в об-
ласти контроля над вооружениями и разоружения, 
они могут способствовать выполнению соглашений 
в области разоружения и деятельности по проверке. 
Меры по укреплению транспарентности и доверия 
могут играть важную роль в процессе выработки, 
принятия и реализации любого нового договора о 
запрещении размещения оружия в космическом 
пространстве и применения или угрозы применения 
силы против космических объектов. 
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 Как и в предыдущие годы, Куба решила при-
соединиться к числу соавторов проектов резолюций 
по вопросам космического пространства, которые 
представлены на рассмотрение Первого комитета. 
Это — проекты резолюций, озаглавленные «Меры 
по обеспечению транспарентности и укреплению 
доверия в космическом пространстве» (A/C.1/63/ 
L.44) и «Предотвращение гонки вооружений в кос-
мическом пространстве» (A/C.1/63/L.4). Мы счита-
ем, что эти проекты внесут существенный вклад в 
усилия по предотвращению гонки вооружений в 
космическом пространстве. 

 Г-н Ван Цюнь (Китай) (говорит по-китай-
ски): Китай внимательно выслушал заявления пре-
дыдущих ораторов, и в частности заявление пред-
ставителя Соединенных Штатов. Однако Китай не 
может согласиться с необоснованными утвержде-
ниями и обвинениями, которые выдвинули Соеди-
ненные Штаты против Китая в связи с проведенны-
ми в космосе испытаниями в январе 2007 года. 

 Министерство иностранных дел Китая уже 
выступило с подробными разъяснениями по поводу 
результатов этих испытаний. Я не буду подробно 
останавливаться на этом вопросе, особенно с уче-
том нынешнего контекста. Вместе с тем я хотел бы 
подчеркнуть, что испытания, проведенные Китаем в 
открытом космосе, не были направлены против ка-
кой-либо конкретной страны, не создавали никому 
угрозу и не привели к нарушению какой-либо нор 
мы или положения международного права. 

 Не так давно Китай успешно завершил пило-
тируемый полет космического корабля 
Шэньчжоу-VI. Эта научно-исследовательская экс-
педиция стала еще одним свершением в усилиях 
Китая по исследованию и использованию космиче-
ского пространства в мирных целях и в стремлении 
взять новые высоты в науке и технике. Она внесла 
существенный вклад в мирное использование чело-
вечеством космического пространства. Это дости-
жение заставило нас еще раз осознать, что расстоя-
ние между космосом и человечеством сокращается. 
Подобно суше, морям и небесам6 космическое про-
странство становится важным компонентом челове-
ческой жизни. 

 Благодаря быстрому развитию космической 
техники, космические системы широко использу-
ются в таких областях, как связь, навигация, дис-
танционное зондирование, раннее оповещение о 

стихийных бедствиях и метеорология. Человечество 
с каждым днем все увереннее осваивает космос. 
Справедливо будет сказать, что использование кос-
мического пространства тесно связано с благополу-
чием всех народов. 

 Однако с первых же дней выхода человека в 
космос возник призрак размещения в космическом 
пространстве оружия. Сегодня все возрастающее 
число политических деятелей и ученых признает, 
что полвека спустя возвышенные пределы космоса 
не стали безопасней, чем прежде, — или по мень-
шей мере, не кажутся таковыми, особенно в по-
следние годы. Космос все чаще становится предме-
том стратегических устремлений и планов, относя-
щихся к сфере безопасности. Ряд стран считает его 
стратегически важным и крайне необходимым для 
обретения стратегического и военного превосходст-
ва. 

 По мере того, как некоторые страны продол-
жают разрабатывать программы противоракетной 
обороны, возможность вывода в космос военно-
оборонительных систем возрастает. Весьма при-
скорбно, что в то время, как угроза милитаризации 
космоса становится все более реальной, правовой 
режим использования космического пространства 
не претерпел изменений с 70-х годов прошлого сто-
летия и уже не поспевает за постоянно развиваю-
щейся сферой космических исследований и быст-
рым прогрессом космических технологий. 

 Нельзя отрицать тот факт, что существующий 
правовой режим использования космического про-
странства по-прежнему выполняет немаловажную 
роль в поддержании безопасности в космосе. Одна-
ко он не в состоянии помешать размещению в кос-
мическом пространстве иных видов оружия, кроме 
оружия массового уничтожения, или устранить уг-
розу применения или применение силы в отноше-
нии космических объектов. Ситуация изменяется, и 
существующий режим впредь не отвечает потреб-
ностям поддержания в космосе долгосрочного спо-
койствия. 

 Китай убежден, что если мы хотим предотвра-
тить порочный цикл вооружения, разоружения и 
мер по предупреждению распространения оружия, 
то нам необходимо срочно заполнить пробелы в 
существующем правовом режиме использования 
космического пространства, разработав путем пере-
говоров новый юридический документ по предот-
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вращению размещения в космосе оружия и преду-
преждения космической гонки вооружений. Меж-
дународное сообщество уже достигло взаимопони-
мания по этому вопросу. На протяжении вот уже 
двадцати с лишним лет Генеральная Ассамблея по-
давляющим большинством голосов принимает ре-
золюции, запрещающие милитаризацию космоса и 
призывающие к проведению переговоров относи-
тельно международно-правового документа по пре-
дотвращению гонки вооружений в космическом 
пространстве. 

 Китай всегда выступал за то, чтобы заключить 
международно-правовой документ о предотвраще-
нии гонки вооружений в космическом пространст-
ве, согласовав его в ходе переговоров в рамках 
Конференции по разоружению в Женеве. На протя-
жении уже многих лет Китай, Россия и другие 
страны прилагают многочисленные усилия для дос-
тижения этой цели. В феврале Китай и Россия со-
вместно представили Конференции проект договора 
о предотвращении размещения в космическом про-
странстве оружия и угрозы применения или приме-
нения силы в отношении космических объектов. 
Его основой стал рабочий документ, представлен-
ный Конференции Китаем, Россией и другими 
странами, в котором учтены предложения и сооб-
ражения соответствующих сторон. Он был положи-
тельно встречен большинством участников Конфе-
ренции. Этот проект договора составляет ту основу, 
на которой международное сообщество может вести 
переговоры относительно нового правового доку-
мента по космосу. Он является значительным шагом 
вперед в совершенствовании правового режима 
космического пространства. 

 Особого упоминания заслуживает тот факт, 
что в августе текущего года Китай и Россия прове-
ли тематический симпозиум, на котором подробно 
обсуждался данный вопрос. Его участники открыто 
и откровенно рассматривали связанные с проектом 
договора основные обязательства, определения и 
механизмы проверки. Были высказаны многочис-
ленные конструктивные замечания и предложения, 
которые в значительной мере способствовали 
улучшению проекта. 

 Китай отмечает, что ряд стран, регионов и на-
учных учреждений выдвинули предложения отно-
сительно разработки положений, касающихся мер 
обеспечения транспарентности и укрепления дове-
рия в космическом пространстве. Такие меры бла-

гоприятствуют поддержанию безопасности в кос-
мосе. Китай всегда был открыт для участия в соот-
ветствующих обсуждениях, проводимых междуна-
родным сообществом. В то же время мы считаем, 
что меры по обеспечению транспарентности и ук-
репления доверия не являются юридически обяза-
тельными и поэтому не могут подменять собой но-
вый международный документ правового характера, 
касающийся космического пространства. Более то-
го, согласование нового правового документа по 
космическому пространству укрепит взаимное до-
верие между странами и тем самым будет способст-
вовать осуществлению мер по обеспечению транс-
парентности и упрочению доверия. Таким образом, 
подобные меры в космическом пространстве будут 
значимыми лишь в рамках того или иного правово-
го документа. 

 По мере того, как человечество продвигается 
вперед по пути исследования и использования кос-
мического пространства, задача предотвращения 
милитаризации космоса и поддержания в космиче-
ском пространстве безопасности обретает все 
большую настоятельность. Китай готов присоеди-
ниться к усилиям всех заинтересованных сторон по 
совершенствованию международно-правового ре-
жима использования космического пространства, 
чтобы космос оставался свободным от всех видов 
оружия и служил благу всего человечества. 

 Г-н Им Хан Тхэк (Республика Корея) (гово-
рит по-английски): За 50 лет, прошедших со време-
ни подписания Договора по космосу, космическая 
техника экспоненциально продвинулась вперед. 
Наша повседневная жизнь все больше зависит от 
мирного использования космического пространства. 
Все государства — как осуществляющие космиче-
ские полеты, так и не выходящие в космос — со-
вместно заинтересованы в том, чтобы сохранить 
космическое пространство в качестве общего дос-
тояния человечества, и всегда должны добросове-
стно относиться к обязанности добиваться этой це-
ли. 

 В научных кругах и в средствах массовой ин-
формации многие обеспокоены возможностью ми-
литаризации космического пространства. И дейст-
вительно, если объектами военных действий в бу-
дущей войне стали бы спутниковые системы, то 
причиненный ущерб носил бы глобальный харак-
тер. Катастрофические последствия такого сцена-
рия возрастают, если учитывать двойной характер 
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космических технологий типа тех, которые связаны 
с оружием массового уничтожения. Вызывает тре-
вогу тот факт, что искусственное разграничение 
гражданской и военной деятельности в космосе уже 
размывается. 

 12 февраля 2008 года Российская Федерация и 
Китайская Народная Республика официально пред-
ставили Конференции по разоружению проект до-
говора о предотвращении размещения в космиче-
ском пространстве оружия и угрозы применения 
или применения силы в отношении космических 
объектов. Республика Корея воспринимает этот 
проект договора как значимую основу для обсужде-
ния в Конференции существа вопроса о предотвра-
щении гонки вооружений в космическом простран-
стве. Этот проект договора заложит ту основу, кото-
рая позволит нам исследовать комплексные и абст-
рактные концепции и характеристики, касающиеся 
космического пространства. Это станет вкладом в 
достижение консенсуса в отношении путей укреп-
ления мирного использования космоса в интересах 
всего человечества. 

 В использовании Конференции по разоруже-
нию как форума для обсуждения путей обеспечения 
использования космического пространства в мир-
ных целях есть свои преимущества и недостатки. 
Моя делегация считает, что Конференция может 
рассматривать этот вопрос в сотрудничестве с дру-
гими соответствующими международными фору-
мами, такими как Комитет Организации Объеди-
ненных Наций по использованию космического 
пространства в мирных целях, Первый и Четвертый 
комитеты Организации Объединенных Наций и 
Международный союз электросвязи. Мы поддержи-
ваем укрепление диалога между этими форумами. 
За счет обмена знаниями и опытом мы сумеем най-
ти жизнеспособное решение в этом вопросе. 

 Моя делегация хотела бы подчеркнуть необхо-
димость укрепления безопасности космических 
систем на земле, учитывая, что функционирование 
космических объектов тесно связано с работой на-
земных центров управления. Мы должны постоянно 
помнить об уязвимости наземных станций и цен-
тров управления, поскольку любые срывы или не-
поладки в работе наземных космических систем 
могут нанести серьезный ущерб ни в чем не повин-
ным людям во всем мире в их повседневной жизни. 
В этой связи моя делегация хотела бы напомнить 
моим коллегам о значении физической защиты на-

земных станций и центров управления для сохране-
ния мирного использования космического про-
странства.  

 Республика Корея активно занимается мирной 
космической деятельностью. В апреле 2008 года 
г-жа И Со Ен успешно завершила свою миссию, 
проведя 18 космических экспериментов в ходе ее 
десятидневного пребывания на Международной 
космической станции. В этом деле правительство 
Республики Корея тесно сотрудничало с россий-
ским Федеральным космическим агентством. Этот 
успех, который вызвал у всего корейского народа 
искреннее стремление к поддержке космической 
деятельности, стал поворотным моментом в дея-
тельности Кореи в области мирного использования 
космического пространства.  

 В заключение хотел бы вновь подтвердить 
полную приверженность моего правительства кол-
лективным усилиям международного сообщества и 
сотрудничеству с ним в реализации программы 
мирной космической деятельности. 

 Г-жа Виджевардане (Шри-Ланка) (говорит 
по-английски): Делегация Шри-Ланки придает 
большое значение рассмотрению пункта повестки 
дня о предотвращении гонки вооружений в косми-
ческом пространстве. Шри-Ланка совместно с деле-
гацией Египта на протяжении многих лет представ-
ляла в Первом комитете проект резолюции о пре-
дотвращении гонки вооружений в космическом 
пространстве, призывая к скорейшему возобновле-
нию застопорившихся переговоров о предотвраще-
нии гонки вооружений в космосе. Прошлогодняя 
резолюция — резолюция 62/20 — имела беспреце-
дентное число авторов и была принята 178 голоса-
ми. 

 Общепризнано, что космос должен оставаться 
достоянием всего человечества, а его исследование 
и использование в мирных целях должны служить 
общему благу человечества. Хотя мы признаем по-
зитивную роль, которую прогресс в области косми-
ческих технологий может играть в решении гло-
бальных задач, потенциальная угроза связанных с 
этим технологий двойного использования вызывает 
серьезную обеспокоенность. Моя делегация счита-
ет, что все государства, в частности те, которые об-
ладают крупным космическим потенциалом, долж-
ны содействовать достижению цели предотвраще-
ния гонки вооружений в космическом пространстве 
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как предпосылки для поощрения и укрепления ме-
ждународного сотрудничества в исследовании кос-
моса в мирных целях. 

 Однако мы с сожалением отмечаем, что Кон-
ференция по разоружению, единственный много-
сторонний переговорный форум по вопросам разо-
ружения, пока не составила сбалансированной и 
всеобъемлющей программы работы по этому важ-
ному вопросу. Поэтому мы вновь подтверждаем 
призыв к Конференции о создании Специального 
комитета по предотвращению гонки вооружений в 
космическом пространстве с надлежащим мандатом 
для ведения соответствующих переговоров по всем 
аспектам.  

 Между тем мы поддерживаем важное россий-
ско-китайское предложение по проекту договора о 
предотвращении размещения оружия в космическом 
пространстве, применения силы и угрозы силой в 
отношении космических объектов, внесенное на 
Конференции по разоружению в этом году, как кон-
структивную инициативу. Сейчас, когда человече-
ская цивилизация вступает в XXI век, развитие нау-
ки и техники открывает беспрецедентную возмож-
ность для исследования и использования космиче-
ского пространства. 

 С энтузиазмом приветствуя всяческие успехи 
в деле мирного освоения и использования космиче-
ского пространства, мы, вместе с тем, обеспокоены 
некоторыми событиями. Космическая военная тех-
нология быстро развивается. Появляются новые во-
енные и боевые концепции и теории, такие как кон-
троль над космосом и оккупация космоса, вызывая 
гонку вооружений и то, что известно как «гонка на 
выживание». Гонка вооружений в космосе может 
стать катастрофой для человечества. Заблаговре-
менная осведомленность относительно такой воз-
можности должна побуждать международное сооб-
щество к заключению соответствующих междуна-
родных документов, регулирующих аспекты безо-
пасности в космическом пространстве.  

 Исследование и использование космического 
пространства выгодно всему человечеству. Однако 
вместе с постоянным ростом в использовании кос-
моса возрастают и угрозы для космических акти-
вов. Деятельность человека теперь не только остав-
ляет отбросы на Земле, но и ведет к загрязнению 
космоса. Орбиты все больше загромождаются бро-
шенными космическими кораблями, остатками ра-

кет и другим космическим мусором, бывшим неко-
гда элементами конструкций. Космический мусор 
очень беспокоит страны, проводящие исследования 
в космосе. Накопление объектов на околоземной 
орбите стабильно возрастает в последние годы и 
угрожает космическим системам возможностью 
столкновений. Поэтому некоторые ученые предос-
терегают, что при неконтролируемом развитии си-
туации количество космического мусора за 100 лет 
удвоится. Необходимо уже сейчас заняться осуще-
ствлением глобальных планов действий, пока не 
произошла потеря критически важных космических 
систем и, что еще важнее, пока из-за этого мусора 
не начали гибнуть люди. 

 Общеизвестно, что в космос запускается все 
больше спутников, разрабатывается все больше са-
мых совершенных технологий и все больше стран 
активно занимаются исследованием космоса. По 
сути, мир в целом становится во все большей сте-
пени зависим от космической деятельности, пред-
полагающей использование уязвимых объектов. Все 
это увеличивает значимость дальнейшего использо-
вания космоса в мирных целях. Согласованные дей-
ствия по снижению угроз для безопасности косми-
ческого пространства — это насущная необходи-
мость. Некоторые выступают за добровольные ме-
ры укрепления доверия, другие выступают с более 
честолюбивыми предложениями о запрещении ми-
литаризации космоса через многосторонние пере-
говоры. 

 С учетом всех технических достижений по-
следних десятилетий важно признать, что разработ-
ка международных документов, регулирующих 
космическую деятельность, не поспевает за этим 
процессом. Существующий правовой режим, при-
менимый к космическому пространству, не устра-
няет опасности милитаризации космоса и является 
недостаточным для предотвращения размещения 
оружия. Международное сообщество должно играть 
ключевую роль, как оно делало это до сих пор, в 
определении международных правовых рамок, спо-
собствующих мирному использованию космическо-
го пространства и побуждающих к международному 
сотрудничеству на благо всего человечества. 

 Г-жа Фрост (Канада) (говорит по-фран-
цузски): Канада твердо уверена в том, что сего-
дняшняя деятельность человека не должна стать 
угрозой для дальнейшего доступа к космическому 
пространству и его использования мировым сооб-
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ществом в будущем. Все страны должны согласить-
ся с этим в качестве общей цели в интересах гря-
дущих поколений. 

 Канада отдает должное усилиям, прилагаемым 
в этом году председателями и другими членами 
Конференции по разоружению для достижения со-
гласия по программе работы. Однако мы разочаро-
ваны тем, что эти усилия не стали заключительны-
ми. Наша страна по-прежнему убеждена в том, что 
Конференция по разоружению является самым оп-
тимальным форумом для ведения переговоров по 
юридически обязательному договору о предотвра-
щении гонки вооружений в космосе. Кроме того, 
мы приветствуем неофициальные дискуссии по 
данному вопросу, проводимые в этом году на Кон-
ференции, которые подтвердили необходимость 
преодоления недостатков существующих механиз-
мов, связанных с космосом. В частности, Конфе-
ренция и Комитет по использованию космического 
пространства в мирных целях (КОПУОС) должны 
продолжать сотрудничать для обеспечения взаимо-
дополняемости своих усилий и во избежание тем 
самым дублирования. 

 Канада приветствует вклады многих делега-
ций в дискуссии, проводимые на сегодня по воз-
можным положениям обсуждаемого договора. Эти 
вклады включают в себя проект договора о запре-
щении развертывания оружия в космическом про-
странстве и угрозы силой или ее применения про-
тив других космически объектов, представленный 
Россией и Китаем на Конференции по разоруже-
нию. Продолжение этих дискуссий будет полезным 
для прояснения определенных правовых и техниче-
ских вопросов. Хотя, конечно, многое еще предсто-
ит сделать, достигнутый на Конференции прогресс 
в прениях по недопущению гонки вооружений в 
космическом пространстве будет зависеть от уме-
ния членов достичь договоренности относительно 
программы работы. 

(говорит по-английски): 

 Помимо Конференции, Канада приветствует 
практические инициативы, реализуемые по ряду 
космических вопросов в различных форумах с це-
лью повышения транспарентности, внесения вклада 
в усилия по укреплению доверия и поддержанию 
устойчивого использования космической окружаю-
щей среды. В этой связи, например, кодексы пове-
дения могут служить в качестве практических ин-

струментов для оказания помощи в выявлении пе-
редового опыта и разработки норм, регулирующих 
деятельность в космическом пространстве. Канада 
также призывает все государства принять и соблю-
дать руководящие принципы КОПУОС по снятию 
остроты проблемы мусора, что станет важным ша-
гом для обеспечения устойчивого использования 
космического пространства для всех. 

 В целом, мы по-прежнему убеждены в необхо-
димости разработки все более широкого и всеобъ-
емлющего подхода к обеспечению космической 
безопасности, который включает в себя не только 
решение проблемы размещения оружия в космосе, 
но и более масштабные военные, экологические, 
коммерческие и гражданские аспекты. Практиче-
ские шаги по достижению общей концепции косми-
ческой безопасности могут служить определению 
основы для более всеобъемлющего режима, кото-
рый может быть создан в предстоящие годы. 

 Международное сообщество не может допус-
тить, чтобы расхождения между нашими нацио-
нальными интересами в области безопасности при-
вели к тому, что мы не увидим наш совместный кол-
лективный интерес к сохранению и устойчивому 
использованию космического пространства в мир-
ных целей. Хотя прогресс в разработке договора 
может быть медленным, есть многое, что мы можем 
сделать уже сегодня для укрепления взаимного до-
верия и предотвращения пагубных инцидентов. 
Наши дискуссии здесь в Первом комитете и на дру-
гих форумах, включая Конференцию по разоруже-
нию и КОПУОС, требуют неизменного терпения, но 
Канада надеется, что они приближают нас к дости-
жению цели урегулирования наших коллективных 
проблем, касающихся космического пространства. 

 Председатель (говорит по-испански): Я пре-
доставляю слово представителю Египта для пред-
ставления проекта резолюции A/C.1/63/L.4. 

 Г-н Али (Египет) (говорит по-английски): По-
скольку это первое заседание на этой неделе, 
г-н Председатель, я хотел бы дать высокую оценку 
Вашему руководству. Я надеюсь, что мы макси-
мально используем предоставленные нам возмож-
ности. 

 Я взял сегодня слово для того, чтобы офици-
ально представить проект резолюции, озаглавлен-
ный «Предотвращение гонки вооружений в косми-
ческом пространстве». По сути, он аналогичен ре-
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золюции 62/20 Генеральной Ассамблеи — который 
был представлен Шри-Ланкой и принят в прошлом 
году по тому же пункту повестки дня, — за исклю-
чением необходимого технического обновления. 
Сорок государств выступили на сегодняшний день 
соавторами проекта резолюции, и он остается от-
крытым для присоединения новых соавторов до его 
рассмотрения. 

 Поскольку в интересах всего человечества, 
чтобы космическое пространство и впредь исполь-
зовалось исключительно в мирных целях, в этом 
проекте резолюции рассматривается вопрос особо-
го значения. В нем подчеркивается важность стро-
гого соблюдения существующих соглашений, ка-
сающихся космического пространства, включая 
двусторонние соглашения, а также существующего 
правового режима в отношении использования кос-
мического пространства. В нем вновь подтвержда-
ется необходимость изучения дальнейших мер в 
поисках эффективных и поддающихся проверке 
двусторонних и многосторонних соглашений для 
предотвращения гонки вооружений в космическом 
пространстве, включая размещение оружия в кос-
мическом пространстве. 

 На основе этого проекта резолюции Конфе-
ренция по разоружению, единственный многосто-
ронний форум с главным мандатом на ведение пе-
реговоров по многосторонним соглашениям, вновь 
была призвана создать специальный комитет по 
данному вопросу в ближайшее время в ходе сессии 
2009 года. Это позволит провести тщательный ана-
лиз в рамках переговоров целого ряда важных ини-
циатив, выдвинутых на Конференции, включая рос-
сийско-китайский проект договора о предотвраще-
нии размещения оружия в космическом простран-
стве и угрозы силой или ее применения против 
космических объектов. 

 Мы надеемся, что этот проект резолюции 
встретит самую широкую поддержку в этом году и 
призываем те государства, которые проголосовали 
против или воздержались при голосовании по про-
шлогодней резолюции, пересмотреть свои позиции 
и присоединиться к подавляющему большинству 
членов Первого комитета в его поддержке с учетом 
значения этого вопроса для мира и безопасности 
всего человечества. 

 Председатель (говорит по-испански): Мы толь-
ко что заслушали последнего оратора по теме «Кос-
мическое пространство (аспекты разоружения)». 

 Сейчас я предоставляю слово представителю 
Российской Федерации, который желает выступить 
в порядке осуществления права на ответ. Позвольте 
напомнить ему, что, согласно правилам процедуры, 
выступления в осуществление права на ответ огра-
ничиваются 10 минутами для первого выступления 
и пятью минутами — для второго. 

 Г-н Васильев (Российская Федерация): Я хо-
тел бы высказать ряд замечаний в связи с выступ-
лением уважаемой представительницы Соединен-
ных Штатов Америки, в частности, относительно 
возможности подготовки совместного с Соединен-
ными Штатами проекта резолюции по мерам 
транспарентности и доверия. 

 В выступлении уважаемой представительницы 
Соединенных Штатов отмечается, что Китай и Рос-
сия «отказались согласовать нейтральную резолю-
цию по [транспарентности и мерам укрепления до-
верия], свободную от увязок с ограничениями по 
контролю над космическими вооружениями». Мы 
начали эту работу не только в этом году; мы пыта-
лись провести аналогичную работу в прошлом году. 
Но проблема заключается именно в том, что как на 
Конференции по разоружению, так и в Первом ко-
митете мы занимаемся с вами вопросами разоруже-
ния и контроля над вооружениями. Если есть необ-
ходимость выработки такой резолюции по мерам 
доверия в рамках других органов, в частности, в 
Венском комитете по космосу, мы могли бы это 
сделать. И тогда, я думаю, никто бы не стал утяже-
лять документ проблемами разоружения и контро-
ля. 

  Когда же мы говорим о договорах в области 
разоружения и нераспространения, я думаю, это не 
совсем правильный подход, что такие договоры 
должны быть нейтральными и не отяжеленными 
обязательствами в области разоружения. Как раз 
наоборот, они отяжелены обязательствами, и, как я 
понимаю, именно делегация Соединенных Штатов 
собирается представить на этой сессии проект ре-
золюции о соблюдении, который как раз говорит, 
что такие обязательства надо выполнять. Поэтому 
мы по-прежнему открыты к разговору с Соединен-
ными Штатами Америки и с другими странами по 
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тем аспектам, которые касаются работы нашего Ко-
митета или Конференции по разоружению. 

 Я не знаю, насколько сейчас политически кор-
ректно в нынешней обстановке ссылаться на заяв-
ление президента от Демократической партии. Но 
тем не менее я поддержу ту мысль, которая была 
высказана в выступлении представительницы Со-
единенных Штатов, и слова Джона Кеннеди, ска-
занные в 1962 году, что 

«мы должны поставить парус и отправиться в 
плавание в этом новом море, потому что перед 
нами открываются новые возможности, кото-
рые мы должны использовать для прогресса 
всего человечества». 

 Именно поэтому Россия и хочет, чтобы мы 
взаимодействовали, чтобы мы были в мирном кос-
мосе, а не думали над тем, как использовать космос 
для того, чтобы уничтожить друг друга. 

 Председатель (говорит по-испански): На этом 
мы завершаем наши прения по группе вопросов, ка-
сающихся аспектов разоружения, связанных с кос-
мическим пространством. 

 Сейчас мы переходим к следующей теме — 
обычным вооружениям. Мы начнем наше рассмот-
рение данного вопроса с неофициального обмена 
мнениями с Председателем Группы правительст-
венных экспертов для изучения осуществимости 
заключения, сферы применения и набросков все-
объемлющего, юридически обязательного докумен-
та об установлении общих международных стан-
дартов в отношении импорта, экспорта и передачи 
обычных вооружений г-ном Роберто Гарсией Мори-
таном. Я имею честь и удовольствие приветство-
вать его в Первом комитете и пригласить его высту-
пить с заявлением. 

 Г-н Гарсия Моритан (Аргентина) (говорит 
по-испански): Я хотел бы сказать, что мне очень 
приятно видеть Вас на посту Председателя Первого 
комитета. Ваша латиноамериканская страна пользу-
ется большим уважением в вопросах, которые мы 
сегодня рассматриваем, и я очень люблю ее, по-
скольку именно там я научился ходить. 

 Я хотел бы поблагодарить Департамент по во-
просам разоружения и, в частности посла Дуарти, 
за значительный вклад в работу Группы правитель-
ственных экспертов по вопросу о договоре о тор-

говле оружием, и в особенности вклад Секретаря 
Группы г-жи Памелы Мапонги. 

 Как известно представителям, в 2006 году 
группа стран из различных регионов решила пред-
ставить проект резолюции, в котором были бы объ-
единены прилагаемые международным сообщест-
вом в последние десятилетия усилия, направленные 
на повышение уровня транспарентности в области 
торговли оружием. Первоначальные усилия были 
отражены в Заключительном документе первой 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи, по-
священной разоружению, в 1978 году. Более того, 
подобные попытки предпринимались еще раньше в 
XX веке. Мы также знаем, что довольно большое 
число стран осуществляет на национальном уровне 
контроль над передачей обычных вооружений. 

 Тем не менее в течение ряда лет признавалось, 
что контроль над передачей вооружений может 
осуществляться только в рамках международного 
сотрудничества и что такое сотрудничество требует 
общего понимания, если мы хотим, чтобы оно было 
эффективным. Такое общее понимание должно 
быть закреплено в едином международном доку-
менте глобального охвата, в котором права и обя-
занности государств будут воплощены и объедине-
ны в международные стандарты в соответствии с 
действующим международным правом. 

 Именно этим духом руководствовались авторы 
резолюции 61/89, представившие инициативу, оза-
главленную «На пути к договору о торговле оружи-
ем: установление общих международных стандар-
тов в отношении импорта, экспорта и передачи 
обычных вооружений» и принятую в 2006 году. Вы-
званные этой резолюцией ожидания нашли отраже-
ние не только в подавляющем большинстве под-
державших ее голосов — 153 делегации проголосо-
вали за нее, — но и в рекордном количестве нацио-
нальных ответов, почти 100, направленных на имя 
Генерального секретаря согласно пункту 1. 

 Резолюция 61/89 положила начало поэтапному 
процессу анализа данного вопроса, не навязывая 
процесс переговоров до тех пор, пока не сформи-
руются четкое понимание целей юридически обяза-
тельного документа и необходимый консенсус для 
продвижения этой беспрецедентной меры в Органи-
зации Объединенных Наций. 

 По этой причине создание Группы правитель-
ственных экспертов, которую я имел честь возглав-



A/C.1/63/PV.12  
 

14 08-55965 
 

лять, стало первым логическим шагом на пути реа-
лизации инициативы, начало которой было положе-
но резолюцией 61/89. Задача Группы состояла не в 
том, чтобы проводить переговоры или разработать 
проект договора; напротив, ее цель заключалась в 
изучении осуществимости заключения, сферы при-
менения и набросков всеобъемлющего, юридически 
обязательного документа об установлении общих 
международных стандартов в отношении импорта, 
экспорта и передачи обычных вооружений. 

 В состав Группы входило 28 делегатов из раз-
личных стран и регионов. Это — большое число, но 
это позволило нам провести активный обмен мне-
ниями и подчеркнуть важность, которую многие 
страны придают этому вопросу. Выбор Генераль-
ным секретарем стран обеспечил не только спра-
ведливую географическую сбалансированность, но 
и учет различных мнений делегатов по данному во-
просу. Это очень важный момент с точки зрения ав-
торов, которые помнят о необходимости обеспече-
ния транспарентного и всеохватного процесса в 
рамках Организации Объединенных Наций. 

 С учетом этих различных мнений перед Пред-
седателем стояло несколько серьезных задач, кото-
рые нашли наглядное отражение в процедуре голо-
сования, принятой данной резолюцией на шестьде-
сят первой сессии Генеральной Ассамблеи. Однако 
работе на трех сессиях была присуща собственная 
динамика, и в их ходе происходило постепенное ук-
репление доверия между экспертами. Иными сло-
вами, эти сессии были очень плодотворными и при-
вели к открытому и искреннему обмену мнениями, 
который способствовал углублению понимания не 
только озабоченностей ряда стран в отношении 
осуществимости этой инициативы, но и позитив-
ных аргументов в ее поддержку. 

 Кроме того, я хотел бы подчеркнуть, что Груп-
пе не удалось бы добиться столь конструктивных 
результатов без вклада различных экспертов, кото-
рые способствовали, в различных отношениях, ра-
боте Председателя в ходе существенного изучения 
элементов мандата и в стремлении подготовить 
доклад на основе консенсуса. В этой связи заклю-
чительный доклад Группы экспертов был весьма 
позитивным с учетом того, что это была первая 
возможность Организации Объединенных Наций 
рассмотреть в рамках мандата Генеральной Ас-
самблеи те элементы, которые должен включать 

международный юридически обязательный доку-
мент по данному вопросу. 

 Сейчас я хотел бы кратко изложить вопросы, 
которые обсуждались на этих трех сессиях Группы 
экспертов. Я хотел бы также подчеркнуть их значе-
ние и остановиться на различных точках зрения 
участников. 

 Учитывая весьма тщательно подготовленные 
формулировки резолюции 61/89, в число наиболее 
важных элементов, рассматривавшихся Группой 
вошли 101 мнение государств-членов и двух регио-
нальных организаций, изложенные в докладе Гене-
рального секретаря (А/62/278) и в соответствующих 
добавлениях к нему, во исполнение пункта 1 выше-
названной резолюции. 

 Весьма полезным оказалось также исследова-
ние, проведенное Институтом Организации Объе-
диненных Наций по исследованию проблем разо-
ружения (ЮНИДИР), поскольку в нем содержится 
анализ упомянутых национальных ответов. Иссле-
дование построено по основной схеме, одобренной 
в ходе работы Группы. Некоторые государства-
члены представили конкретные предложения отно-
сительно того, каким должен быть международный 
документ; другие выражали сомнения относительно 
его необходимости. В результате, задача председа-
теля состояла в том, чтобы попытаться укрепить тот 
контекст, в котором можно было бы изучать различ-
ные проблемы и высказанные мнения с учетом ин-
тересов государств-членов в области национальной 
обороны и безопасности и, разумеется, торговли. 

 Группа правительственных экспертов также 
учла уже существующие региональные договорен-
ности и соглашения, заключенные в рамках Орга-
низации Объединенных Наций, равно как и про-
гресс, достигнутый Организацией Объединенных 
Наций в отношении Регистра обычных вооружений. 

 Здесь мне хотелось бы остановиться, чтобы 
подчеркнуть ту важность, которую представляли 
собой обсуждения Регистра обычных вооружений 
для деятельности Группы правительственных экс-
пертов. Этот инструмент считается одной из от-
правных точек и, вероятно, важнейшим фоновым 
документом для обсуждений по разработке того или 
иного договора о торговле оружием. Другими доку-
ментами, которые тоже считаются важными для до-
говора о торговле оружием, являются утвержден-
ные в 1996 году Конференцией по разоружению ру-
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ководящие принципы и принятая в 2001 году Орга-
низацией Объединенных Наций Программа дейст-
вий по предотвращению и искоренению незаконной 
торговли стрелковым оружием и легкими вооруже-
ниями во всех ее аспектах и борьбе с ней. 

 С учетом этих инструментов, Группа прави-
тельственных экспертов постаралась обобщить 
усилия международного сообщества, прилагаемые 
им на международном уровне для поощрения глас-
ности по вопросу о передаче обычных вооружений. 
Некоторые из этих усилий относятся еще к эпохе 
Лиги Наций. 

 Хотя предыдущие попытки по транспарентно-
сти торговли оружием были весьма впечатляющи-
ми, было все же сочтено необходимым определить 
основные отличительные особенности и тенденции 
современной международной торговли оружием, в 
том числе последствия глобализации и диверсифи-
кации производственного цикла. Благодаря усилиям 
экспертов было проведено конкретное исследование 
этой проблематики, включенное в раздел III заклю-
чительного доклада Группы правительственных 
экспертов, направленного Генеральному секретарю 
(А/63/334). 

 Теперь мне хотелось бы затронуть некоторые 
из этих вопросов. Прежде всего, в том, что касается 
вопроса об осуществимости заключения договора о 
торговле оружием, который рассматривается в раз-
деле IV доклада, то здесь высказывались самые 
разнообразные точки зрения и взгляды относитель-
но общей концепции этого термина и значения слов 
«осуществимость» и «эффективность». В ходе на-
ших обсуждений также принимались во внимание 
вопросы политического и технического характера, 
для чего нам потребовалось рассматривать данную 
проблематику в весьма тесной взаимосвязи с двумя 
другими аспектами нашего мандата — с вопросами 
сферы применения и параметров. 

 Сначала мы рассмотрели эти вопросы с точки 
зрения тех характерных черт, которыми должен об-
ладать международный инструмент для того, чтобы 
быть выполнимым — таких как определения, меха-
низмы обеспечения транспарентности, сотрудниче-
ство и помощь; такой инструмент должен быть не-
дискриминационным, сбалансированным и объек-
тивным, не допускать вмешательства во внутренние 
дела какого бы то ни было из государств. Эти ха-
рактерные черты приводятся здесь лишь в качестве 

примера, поскольку на глобальном уровне еще не 
принято ни одного всеобъемлющего инструмента, 
обладающего такими характеристиками. 

 Во-вторых, в отношении сферы применения 
наши прения были самым непосредственным обра-
зом связаны с обсуждениями вышеупомянутой 
осуществимости. По сути, в пункте 21 доклада при-
знается, что «ни один из существующих правовых 
документов не содержит списка, который охватывал 
бы весь диапазон вариантов, затронутых государст-
вами-членами в своих соображениях» по данному 
вопросу. В таком контексте наиболее предпочти-
тельным справочным документом стал, опять-таки, 
Регистр обычных вооружений Организации Объе-
диненных Наций с его семью категориями, которые 
можно считать минимальным сводом элементов для 
определения сферы применения любого потенци-
ального инструмента. 

 В качестве одного из ключевых элементов 
многими экспертами упоминался вопрос о стрелко-
вом оружии и легких вооружениях. Другие упоми-
нали также о необходимости включить в такой до-
кумент боеприпасы, взрывчатые вещества, компо-
ненты, оборонные услуги и технологии, связанные 
с производством обычных вооружений. Один из ва-
риантов, который можно было бы принять во вни-
мание при обсуждении сферы применения потенци-
ального документа, мог бы заключаться, наряду с 
процессом периодических обзоров, в использова-
нии широких по характеру определений. 

 В пункте 22 доклада упоминаются виды дея-
тельности, которые можно было изучить в контек-
сте сферы применения. В этой связи ряд экспертов 
ссылался на необходимость учитывать незаконную 
торговлю с негосударственными субъектами и неза-
конную передачу им оружия. Несколько экспертов, 
как о том говорится в пункте 28 того раздела докла-
да, который содержит в себе выводы и рекоменда-
ции, отметили проблему перетока в отсутствие со-
ответствующих международных норм обычных воо-
ружений с легального рынка, поскольку такой пере-
ток мог бы дать толчок незаконной торговле. 

 В-третьих, вопрос о параметрах потенциаль-
ного международного документа, имеющего юри-
дически обязательный характер, вызвал интенсив-
ный обмен информацией относительно тех элемен-
тов, которые следует учитывать при санкциониро-
вании передачи вооружений ради предотвращения 
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негативных вторичных последствий, в том числе 
проблемы перетока оружия на нелегальный рынок. 
Мнения на этот счет разделились, и Группа обсуди-
ла применимость действующих международных 
стандартов в области прав человека и норм между-
народного гуманитарного права. Одновременно с 
этим подчеркивалось, что, применяя такие крите-
рии, надлежит прилагать усилия для объективного 
и неизбирательного применения норм, касающихся 
соблюдения прав и выполнения обязательств по Ус-
таву Организации Объединенных Наций, в том чис-
ле его статьи 51, конкретно упомянутой в резолю-
ции 61/89. В ходе прений по данному вопросу были 
также обсуждены все аспекты, касающиеся опера-
тивных параметров, которыми должен обладать до-
говор о торговле оружием для того, чтобы можно 
было гарантировать его всестороннее осуществле-
ние, в том числе механизмы обеспечения транспа-
рентности, сотрудничества и помощи, которые 
крайне необходимы с точки зрения эффективности 
договора. 

 Как я уже упомянул ранее, Группа правитель-
ственных экспертов, которую я имел честь возглав-
лять в качестве председателя, стала для Организа-
ции Объединенных Наций первой возможностью 
проанализировать вероятность разработки докумен-
та о торговле обычными вооружениями. На протя-
жении десятилетий международное сообщество 
стремилось к совершенствованию правил в отно-
шении обычных вооружений, чтобы избежать воз-
можного дестабилизирующего воздействия таких 
вооружений на международный мир и безопас-
ность. Группа правительственных экспертов при-
знает, в пункте 29 своего доклада, что 

 «Для того чтобы сложившееся положение на-
чало улучшаться, необходимо, по мнению 
Группы, чтобы все государства принимали ме-
ры к тому, чтобы их национальные системы и 
меры внутреннего контроля соответствовали 
как можно более высоким стандартам». 

 Однако признается, что эффективное осущест-
вление мер контроля в области передачи возможно 
лишь на основе международного сотрудничества. А 
такое международное сотрудничество, чтобы оно 
было эффективным, нуждается в общих стандартах. 
Именно такие общие стандарты были бы преду-
смотрены в возможном международном документе 
по этому вопросу. 

 Резолюция 61/89 и создание Группы прави-
тельственных экспертов – это, несомненно, один из 
наиболее важных вопросов, рассматриваемых в 
Первом комитете в последние годы. Теперь Комитет 
должен рассмотреть шаги, которые необходимо 
предпринять с учетом проделанной работы, и ре-
шить, насколько приемлемы рекомендации Группы 
правительственных экспертов.  

 Председатель (говорит по-испански): Я бла-
годарю г-на Гарсиа Моритана за его выступление и 
прекрасную работу. Я думаю, все делегации при-
соединятся к моим словам благодарности в его ад-
рес за его серьезную и всеобъемлющую деятель-
ность. Я очень горд тем, что свои первые шаги он 
сделал в моей стране. 

 Теперь мы продолжим наши обсуждения в не-
официальном формате. 

 Заседание прерывается в 11 ч. 45 м. и возоб-
новляется в 11 ч. 55 м.  

 Председатель (говорит по-испански): Сейчас 
я предоставляю слово тем делегациям, которые же-
лают выступить с заявлениями для представления 
проектов резолюций по вопросу об обычных воо-
ружениях. 

 Г-н Данон (Франция) (говорит по-фран-
цузски): Я выступаю от имени Европейского союза. 
Страны-кандидаты Хорватия и бывшая югославская 
Республика Македония; страны — участницы про-
цесса стабилизации и ассоциации и потенциальные 
кандидаты Албания, Босния и Герцеговина, Черно-
гория и Сербия; страна — член Европейской ассо-
циации свободной торговли Лихтенштейн, входя-
щая в Европейское экономическое пространство; а 
также Украина, Республика Молдова, Армения и 
Грузия присоединяются к этому заявлению. 

 Незаконное производство, передача и распро-
странение стрелкового оружия и легких вооруже-
ний наряду с их накоплением и бесконтрольным 
распространением являются сегодня главными уг-
розами безопасности для значительного большин-
ства населения нашей планеты. 

 Европейский союз твердо привержен искоре-
нению накопления запасов и незаконной торговли 
стрелковым оружием и легкими вооружениями и их 
боеприпасами. Он разработал конкретную страте-
гию в связи с этими усилиями, а также Кодекс по-
ведения в отношении экспорта вооружений, совме-
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стные действия по борьбе с дестабилизирующим 
накоплением и распространением стрелкового ору-
жия и общую позицию, обязывающую государства-
члены представить национальные законопроекты, 
направленные на осуществление эффективного кон-
троля за брокерской деятельностью. Стратегия 
Союза по стрелковому оружию и легким вооруже-
ниям и их боеприпасам является всеобъемлющей и 
включает в себя оказание технической и финансо-
вой помощи для широкого спектра программ.  

 Европейский союз убежден в необходимости 
оказания помощи странам, затронутым вооружен-
ным насилием. В этом контексте мы подтверждаем 
нашу поддержку Женевской декларации о воору-
женном насилии и развитии. Надо мобилизовать 
дополнительные ресурсы для поддержки осуществ-
ления Программы действий Организации Объеди-
ненных Наций по предотвращению и искоренению 
незаконной торговли стрелковым оружием и легки-
ми вооружениями во всех ее аспектах и борьбе с 
ней, особенно в развивающихся странах. Однако 
такой доброй воли и ресурсов будет недостаточно 
для того, чтобы внести ощутимый вклад без твер-
дой политической воли и решимости национальных 
администраций посвятить свои силы достижению 
целей, поставленных в Программе действий.  

 Европейский союз приветствует тот факт, что 
третье проводимое раз в два года Совещание госу-
дарств для рассмотрения осуществления Програм-
мы действий привело к принятию основного докла-
да, содержание которого, действительно, сделает 
возможным улучшить и укрепить процесс осущест-
вления. В этой связи мы высоко оцениваем приме-
чательную работу, выполненную послом Далюсом 
Чякуолисом на посту председателя Совещания. Мы 
сожалеем, что из-за позиции всего лишь одной де-
легации доклад пришлось принимать голосованием. 
Мы подтверждаем, что, с нашей точки зрения, цик-
лы обзора должны и впредь включать в себя обзор-
ные конференции и проводимые раз в два года со-
вещания для оценки на добровольной основе про-
цесса осуществления Программы действий. 

 Европейский союз полон решимости играть в 
полном объеме свою роль в многосторонних усили-
ях по содействию надлежащему выполнению меж-
дународного документа, позволяющего государст-
вам своевременно и надежно выявлять и отслежи-
вать незаконные стрелковое оружие и легкие воо-
ружения. 12 февраля 2008 года его государства-

члены приняли Совместный план действий, выде-
лив 300 000 евро в поддержку этого документа. 

 Государства сознают проблему незаконной 
брокерской деятельности в связи со стрелковым 
оружием и легкими вооружениями и впервые нача-
ли рассматривать ее на глобальном уровне в кон-
тексте Программы действий Организации Объеди-
ненных Наций. Европейский союз считает, что кон-
кретные положения Программы по брокерской дея-
тельности должны осуществляться более энергич-
но.  

 Группа правительственных экспертов прово-
дила заседания в 2007 году и подготовила подроб-
ный доклад. В докладе приводятся доводы в пользу 
активизации международного сотрудничества и 
предлагаются способы содействовать ему. В докла-
де также отражено достигнутое согласие — и это не 
самое меньшее из его достижений — по взаимо-
приемлемому определению того, что именно охва-
чено брокерской деятельностью в контексте стрел-
кового оружие и легких вооружений. Теперь необ-
ходимо приступить к выполнению всех рекоменда-
ций, содержащихся в докладе. 

 Борьба с незаконной торговлей боеприпасами 
остается еще одной задачей, которая является без-
отлагательной и неотделимой от кампании борьбы с 
вооружениями. Бесконтрольные запасы боеприпа-
сов повышают риски незаконного оборота и рас-
пространения и ведут к затягиванию и обострению 
вооруженных конфликтов. Они также создают угро-
зу для безопасности, здоровья и окружающей сре-
ды. 

 Работа Группы правительственных экспертов 
по вопросу об избыточных запасах обычных бое-
припасов, которая была учреждена по инициативе 
двух государств — членов Европейского союза — 
Германии и Франции, — привела в этом году к под-
готовке и принятию предметного доклада, на кото-
рый мы хотели бы обратить ваше внимание. Этот 
доклад, распространенный среди государств-членов 
в документе А/63/182, будет рассматриваться на те-
кущей сессии Генеральной Ассамблеи, которая 
примет решение относительно содержания проекта 
резолюции, который будет принят этим Комитетом. 
Мы приветствуем доклад и содержащиеся в нем ре-
комендации, которые послужат нам основой для то-
го, чтобы привлечь внимание международного со-
общества к проблемам в этой области. 
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 Европейский союз по-прежнему решительно 
способствует достижению прогресса в области ук-
репления контроля над передачей стрелкового ору-
жия и легких вооружений и боеприпасов к ним. В 
этом году мы отмечаем десятую годовщину приня-
тия Кодекса поведения Европейского союза в об-
ласти экспорта вооружений, благодаря которому 
был внесен существенный вклад в достижение этой 
цели. Европейский союз также продолжает прида-
вать большое значение усилиям, прилагаемым в 
контексте Вассенаарского соглашения. 

 Ежедневно люди во всем мире ощущают на 
себе последствия безответственной торговли ору-
жием. Негативное воздействие этого явления на 
мир, процесс восстановления, безопасность, ста-
бильность, уважение прав человека и устойчивое 
развитие наносит серьезный ущерб развивающимся 
странам, в особенности в Африке. Именно поэтому 
Европейский союз решительно поддерживает идею 
выработки проекта всеобъемлющего, юридически 
обязательного документа об установлении общих 
международных стандартов в отношении импорта, 
экспорта и передачи обычных вооружений. Евро-
пейский союз убежден в том, что Организация Объ-
единенных Наций является единственным подхо-
дящим форумом для разработки подлинно универ-
сального документа. 

 Европейский союз приветствует настоятель-
ный призыв государств и гражданского общества к 
разработке договора о более эффективном регули-
ровании торговли обычными вооружениями. Благо-
даря принятию два года назад подавляющим боль-
шинством голосов резолюции 61/89 была учрежде-
на Группа правительственных экспертов, которая 
проводила заседания в течение всего этого года. По 
результатам своих дискуссий она смогла на основе 
общего согласия всех ее членов представить Гене-
ральному секретарю и всем государствам-членам 
мнение по данному вопросу, которое имело глубо-
кий смысл, было информативным, обдуманным и 
отражало мнения всех присутствующих. 

 Этот доклад (А/63/334) будет рассмотрен на 
текущей сессии Генеральной Ассамблеи, которая 
примет решение относительно последующих над-
лежащих мер посредством принятия резолюции в 
рамках этого Комитета. На основе результатов ра-
боты, которая уже проделана Генеральной Ассамб-
леей и рамки которой были обеспечены в контексте 

резолюции 61/89, она рекомендует продолжить ра-
боту, начатую в Организации Объединенных Наций. 

 Государства — члены Европейского союза 
считают необходимым продолжить наши усилия в 
направлении, которое уже намечено в отношении 
выработки имеющего обязательную юридическую 
силу документа, согласно которому государства-
члены, в частности, возьмут на себя обязательство 
по рассмотрению заявлений, санкционирующих 
экспорт обычных вооружений, в отношении которо-
го им необходимо представить свое национальное 
мнение, в полной мере используя свой суверенитет 
и ряд других критериев. Такие совместно вырабо-
танные критерии должны, в частности, препятство-
вать тому, чтобы подобные поставки приводили к 
действиям, представляющим собой нарушения ос-
новных прав, признаваемых Уставом Организации 
Объединенных Наций, подрывающим региональ-
ную стабильность соответствующего региона или 
бесспорно препятствующим развитию соответст-
вующих стран. В этой связи учреждение в Органи-
зации Объединенных Наций рабочей группы откры-
того состава, уполномоченной определить охват и 
параметры подобного документа, представляется 
нам следующим наиболее логическим шагом в этом 
процессе. 

 Мы сотрудничаем с другими государствами в 
усилиях по уничтожению, обеспечению сохранно-
сти и безопасному использованию переносных зе-
нитных ракетных комплексов (ПЗРК) и будем и да-
лее весьма активно сотрудничать с теми государст-
вами, которые не в состоянии делать это, чтобы 
обеспечить безопасность своих запасов и уничто-
жить излишки этого вида оружия. Европейский со-
юз настоятельно призывает другие государства вне-
сти свой вклад в достижение этой цели. Европей-
ский союз полностью поддерживает активизацию 
усилий по предотвращению незаконной передачи и 
несанкционированного доступа к ПЗРК, в особен-
ности посредством осуществления резолюций Ге-
неральной Ассамблеи, принимаемых каждый год на 
основе консенсуса. 

 Европейский союз с удовлетворением отмеча-
ет прогресс, достигнутый в деле обеспечения все-
общего характера Конвенции о запрещении приме-
нения, накопления запасов, производства и переда-
чи противопехотных мин и об их уничтожении. 
Существенный прогресс достигнут в усилиях по 
расчистке заминированных районов и оказанию по-
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мощи пострадавшим, однако многое еще предстоит 
сделать. Европейский союз по-прежнему полно-
стью привержен цели осуществления Найробийско-
го плана действий, принятого на первой Конферен-
ции по рассмотрению действия Конвенции в 
2004 году. Участники Найробийской конференции 
приняли широкомасштабный План, который будет 
оставаться нашей «дорожной картой» до следующе-
го года. Мы надеемся, что в следующем году Кон-
ференция по рассмотрению действия Конвенции 
поможет нам придать новый импульс усилиям, не-
обходимым для достижения цели избавления мира 
от противопехотных мин и новых жертв. Состояв-
шееся в прошлом году в Иордании совещание госу-
дарств-участников стало важным шагом в этом на-
правлении. Мы благодарим Иорданское Королевст-
во за огромную энергию и ресурсы, направленные 
на проведение этого совещания. 

 Приоритетной задачей по-прежнему остается 
содействие обеспечению универсального характера 
Оттавской конвенции. Десять лет назад более 
15 стран производили и продавали противопехот-
ные мины. С тех пор был достигнут существенный 
прогресс в деле запрещения производства этого 
оружия и торговли им. Почти 80 процентов госу-
дарств уже присоединились к Конвенции, однако 
ряд других крупных государств пока не сделали 
этого. Мы призываем все государства, которые еще 
не сделали этого, ратифицировать Конвенцию или 
присоединиться к ней и сделать это как можно ско-
рее. 

 Европейский союз и его государства-члены 
по-прежнему оказывают существенную финансо-
вую и техническую помощь на цели деятельности, 
связанной с разминированием и осуществляемой в 
масштабах всего мира. В течение последних 10 лет 
эта финансовая помощь составила 1,5 млрд. евро. 
Мы призываем другие государства, которые в со-
стоянии делать это, предоставлять странам, постра-
давшим от минной опасности, помощь на более ус-
тойчивой основе. Европейский союз считает необ-
ходимым уделять особое внимание деятельности, 
связанной с разминированием, и оказанию помощи 
лицам, пострадавшим от мин. Обеспечение реаби-
литации и реинтеграции пострадавших от мин лиц 
является серьезной задачей, которую необходимо 
включить в более масштабный контекст. 

 Европейский союз по-прежнему твердо при-
вержен сохранению Конвенции о запрещении или 

ограничении применения конкретных видов обыч-
ного оружия, которые могут считаться наносящими 
чрезмерные повреждения или имеющими неизбира-
тельное действие (КОО), которая является ключе-
вым элементом международного гуманитарного 
права. Европейский союз принял решение активно 
поддерживать процесс всеобщего присоединения к 
этой Конвенции посредством совместных действий, 
на цели которых выделено более 800 000 евро и ко-
торые осуществляются с прошлого года в рамках 
Первого комитета. 

 Европейский союз выражает глубокую обес-
покоенность гуманитарными последствиями при-
менения кассетных боеприпасов. Мы считаем необ-
ходимым взять серьезные обязательства в этой свя-
зи, что приведет к достижению конкретных резуль-
татов на местах в интересах лиц, пострадавших от 
этого оружия, а также окажет подлинно гуманитар-
ное воздействие. Все государства — члены Евро-
пейского союза в качестве непосредственных уча-
стников или наблюдателей принимали участие в со-
стоявшей в мае этого года в Дублине Дипломатиче-
ской конференции, на которой был принят текст 
всеобъемлющей конвенции, которая будет открыта 
для подписания в Осло в декабре 2008 года. 

 Европейский союз считает, что данная ини-
циатива и проводимые параллельно с КОО дискус-
сии были взаимно обогащающими и подкрепляли 
друг друга и что итоги Дублинской конференции 
направляют мощный сигнал, который должен вдох-
новить государства — участники КОО продолжать 
их усилия с твердым намерением заключить дос-
тойное доверия и имеющее обязательную юридиче-
скую силу соглашение в Женеве. В любом случае 
Европейский союз подчеркивает необходимость то-
го, чтобы будущий документ соответствовал тексту 
принятого в Дублине двумя третями государств — 
участников КОО документа, даже если эти два до-
кумента будут отличаться в плане их государств-
участников, области применения и процедур осу-
ществления. 

 Европейский союз надеется, что соглашение 
по данному вопросу может быть достигнуто между 
государствами — участниками Конвенции 1980 года 
по конкретным видам обычного оружия к концу 
2008 года и что мандат на проведение переговоров, 
утвержденный в ноябре 2007 года, тем самым будет 
полностью выполнен. Успех этих переговоров в 
контексте КОО, который объединит большинство 
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государств, производящих и применяющих кассет-
ные боеприпасы во всем мире, направит мощный 
сигнал о стремлении государств-участников, и в 
особенности тех, которые обладают огромными за-
пасами этого оружия, укреплять роль КОО в каче-
стве наиболее действенного документа для решения 
междисциплинарных вопросов в области разоруже-
ния и международного гуманитарного права. 

 Европейский союз считает весьма обнадежи-
вающими результаты работы четырех рабочих сес-
сий Группы правительственных экспертов, состо-
явшихся в Женеве в 2008 году. Предлагаемые об-
ласть и охват запретов и ограничений будущего до-
кумента могут послужить отправной точкой для пе-
реговоров, которые должны состояться в ноябре. 
Обнадеживает также и то, что ряд государств, кото-
рые до сих пор имели серьезные оговорки в отно-
шении самого принципа запретов, первоначально 
оценивали этот текст положительно. 

 Транспарентность в области обычных воору-
жений является ключевым компонентом борьбы с 
неконтролируемым распространением этого вида 
оружия и усилий по содействию созданию климата 
доверия и безопасности. Мы хотели бы напомнить о 
весьма полезном вкладе рекомендаций, вынесенных 
Группой правительственных экспертов в отношении 
нынешнего функционирования и дальнейшего раз-
вития Регистра обычных вооружений Организации 
Объединенных Наций. Как отмечалось в общем от-
вете Генеральному секретарю, государства — чле-
ны Европейского союза выступают за расширение 
Регистра в 2009 году посредством включения от-
дельной категории для стрелкового оружия и легких 
вооружений. 

 Транспарентность в области военных расходов 
является одним из ключевых элементов укрепления 
доверия между государствами и предотвращения 
конфликтов. Европейский союз с удовлетворением 
отмечает тот факт, что путем осуществления резо-
люции 60/44 удалось добиться, чтобы масштабы 
участия в механизме представления национальных 
отчетов о военных расходах со времени его учреж-
дения в 1981 году на регулярной основе растут. Од-
нако увеличение с 1999 года на глобальном уровне 
самих военных расходов со всей наглядностью ука-
зывает на необходимость создания более эффектив-
ного механизма, и именно поэтому Союз приветст-
вует и поддерживает принятое в прошлом году ре-
шение сформировать группу правительственных 

экспертов для изучения возможности создания и 
развития стандартного инструмента отчетности о 
военных расходах. Европейский союз уделяет осо-
бое внимание подготовке к работе такой группы, 
которая начнется в 2010 году. Государства, которые 
еще не представили своих докладов, настоятельно 
призывают сделать это. 

 Г-н Гимараиш (Бразилия) (говорит по-испан-
ски): Я имею честь выступать от имени членов 
Южноамериканского общего рынка (МЕРКОСУР) и 
ассоциированных с ним государств — Аргентины, 
Боливии, Чили, Колумбии, Эквадора, Парагвая, Пе-
ру, Уругвая, Боливарианской Республики Венесуэлы 
и собственно моей страны, Бразилии. 

 Члены МЕРКОСУР и ассоциированные с ним 
государства считают, что немаловажный инстру-
мент для достижения глобального мира и безопас-
ности представляют собой меры укрепления дове-
рия в их качестве дополнения к усилиям, нацелен-
ным на разоружение и нераспространение. Прове-
дение и упрочение таких мер способствует смягче-
нию факторов нестабильности и предотвращению 
конфликтов и образуют эффективный механизм для 
наращивания политической, экономической и куль-
турной интеграции посредством повышения уровня 
транспарентности и развития сотрудничества в 
сферах обороны и безопасности. 

 Наш регион является первопроходцем в осу-
ществлении мер укрепления доверия и, как таковой, 
продолжает убеждаться в их достоинствах в деле 
укрепления мира и упрочения демократии на осно-
ве повышения транспарентности и развития диало-
га между странами полушария. Таким образом, ме-
ры укрепления доверия становятся неотъемлемыми 
и незаменимыми компонентами целой сети догово-
ренностей о двустороннем, субрегиональном и ре-
гиональном сотрудничестве, которые исторически 
развиваются в качестве дополнений к институтам 
обеспечения безопасности. В то же время мы осоз-
наем необходимость разработки и проведения в 
жизнь новых мер укрепления доверия для учета 
многогранного характера и масштабности концеп-
ции безопасности и поэтому договорились разрабо-
тать такие меры невоенного характера, которые до-
полняли бы деятельность и инициативы, проводи-
мые другими форумами в целях укрепления дове-
рия между государствами. 
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 В свете этого подхода начиная с пятьдесят де-
вятой сессии Генеральной Ассамблеи мы активно 
поддерживаем представляемую Аргентиной на рас-
смотрение резолюцию о мерах укрепления доверия 
в области обычных вооружений. Поэтому мы пред-
лагаем всем государствам поддержать проект резо-
люции, который будет представлен в ходе текущей 
сессии, и призываем их всех вносить соответст-
вующую информацию в созданную на основании 
этих резолюций электронную базу данных, упро-
щающую обычный поиск обновленных сведений о 
разработке и проведении в жизнь мер укрепления 
доверия на глобальном уровне. 

 Огромное значение для членов МЕРКОСУР и 
ассоциированных с ним государств имеет проблема 
стрелкового оружия и легких вооружений во всех ее 
аспектах. Ранее мы уже говорили на эту тему, особо 
подчеркивая свою поддержку Программы действий 
Организации Объединенных Наций по предотвра-
щению и искоренению незаконной торговли стрел-
ковым оружием и легкими вооружениями во всех ее 
аспектах и борьбе с ней и высказываясь в пользу 
необходимости создания механизма наблюдения за 
ее выполнением и принятия дальнейших мер в ее 
осуществление. 

 Мы рады тому, что по завершении третьего со-
зываемого раз в два года Совещания государств для 
рассмотрения процесса осуществления названной 
Программы действий, которое состоялось в Нью-
Йорке в июле 2008 года, был принят документ по 
существу вопросов. Считаем, что в этом документе 
рассмотрены важные проблемы и выделены те ре-
комендации, которые, если им следовать, позволят 
добиться прогресса в осуществлении этой Про-
граммы действий. 

 В этой связи нам хотелось бы напомнить о не-
которых соображениях, высказанных членами 
МЕРКОСУР и ассоциированными с ним государст-
вами в рабочем документе, представленном в ходе 
третьего созываемого раз в два года Совещания с 
намерением содействовать взятию обязательств и 
воодушевить на принятие мер в отношении вопро-
сов, которые имеют для нее основополагающее зна-
чение. Убеждены, что разработка и утверждение та-
ких обязательств и мер являются немаловажными 
шагами на пути эффективного выполнения Про-
граммы действий. 

 В число таких обязательств можно было бы 
включить следующее: обеспечить охват упоминае-
мым в Программе действий понятием «во всех ее 
аспектах» боеприпасов и взрывчатых веществ и 
взрывных устройств, причем таким образом, чтобы 
создать возможность для применения к ним всесто-
роннего подхода, а это одна из сложнейших задач 
эффективного осуществления Программы; обеспе-
чить вступление в силу имеющих обязательную 
юридическую силу документов, касающихся произ-
водства и отслеживания вооружений и незаконной 
посреднической деятельности в торговле ими; уч-
редить эффективные системы проверки сертифика-
тов конечного пользователя и разработать междуна-
родную систему удостоверения их подлинности, их 
консолидации, приведения в соответствие друг с 
другом и стандартизации; и наконец, поощрять и 
укреплять сотрудничество, международную помощь 
и наращивать национальные потенциалы в качестве 
задач, включенных во все разделы Программы дей-
ствий. 

 Убеждены, что нам удастся справиться с про-
блемой стрелкового оружия и легких вооружений 
во всех ее аспектах только при активном участии в 
этом деле всех государств. Мы еще раз заявляем о 
нашей приверженности дальнейшей работе на этом 
направлении. 

 Члены МЕРКОСУР и ассоциированные с ним 
государства считают, что Оттавская конвенция 
представляет собой наглядное доказательство того, 
чего можно добиться при наличии явной политиче-
ской воли заняться решением серьезнейших гума-
нитарных проблем, и мы поддерживаем ее универ-
сализацию. В этой связи мы рады тому, что в конце 
прошлого года одним из государств — участников 
Конвенции, под которой теперь стоят подписи 
156 стран, стала Палау. Мы настоятельно призыва-
ем те государства, которые еще не стали сторонами 
этого документа, особенно те, которые все еще 
производят противопехотные мины и накапливают 
их запасы, присоединиться к Конвенции. 

 Члены МЕРКОСУР и ассоциированные с ним 
государства еще раз заявляют о своей поддержке 
усилий с целью запретить применение кассетных 
боеприпасов и, в частности, снизить вызывающие 
увечья гуманитарные последствия применения та-
кого оружия гуманитарного характера. В этом кон-
тексте мы отмечаем созыв состоявшейся в мае 
2008 года Дублинской дипломатической конферен-
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ции по вопросу о кассетных боеприпасах. Мы от-
мечаем также усилия, прилагаемые в контексте 
Конвенции о запрещении или ограничении приме-
нения конкретных видов обычного оружия, которые 
могут считаться наносящими чрезмерные повреж-
дения или имеющими неизбирательное действие. 
Надеемся, что оба эти процесса пользуются всеоб-
щей поддержкой и всеобщим участием в них. 

 В 2006 году мы стали свидетелями принятия 
значительным большинством голосов резолю-
ции 61/89, в которой международное сообщество 
признало, что отсутствие общих международных 
норм, регулирующих импорт, экспорт и передачу 
обычных вооружений, является одним из тех фак-
торов, которые ведут к конфликтам, вынужденному 
перемещению людей, преступности и терроризму, 
подрывая тем самым мир, процессы примирения, 
безопасность, стабильность и устойчивое развитие. 
В этом контексте растет поддержка заключения со-
гласованного на неизбирательной, транспарентной 
и многосторонней основе юридически обязательно-
го документа для установления общих междуна-
родных стандартов импорта, экспорта и передачи 
обычного оружия. 

 Признавая посылку, согласно которой никакая 
норма не должна подрывать присущее государствам 
право на законную самооборону, зафиксированное в 
статье 51 Устава, или право всех государств на про-
изводство, импорт, экспорт обычных вооружений, 
торговлю и обладание ими для удовлетворения за-
конных потребностей в обороне и обеспечения 
безопасности и для участия в миротворческих опе-
рациях, мы отмечаем принятый на основе консен-
суса доклад Группы правительственных экспертов, 
которая была создана для рассмотрения этого во-
проса.  

 В этой связи мы поддерживаем дальнейшее 
сбалансированное, открытое и транспарентное рас-
смотрение в контексте нашей Организации мер, ка-
сающихся международной торговли обычными воо-
ружениями. Мы также согласны с тем, что для 
улучшения нынешней ситуации всем государствам 
необходимо обеспечить, чтобы их национальные 
системы и меры внутреннего контроля соответство-
вали как можно более высоким стандартам и чтобы 
государства, которые в состоянии это делать, ока-
зывали помощь в этом плане при поступлении со-
ответствующих запросов. 

 Г-н Руддьярд (Индонезия) (говорит по-ан-
глийски): Я имею честь выступать от имени Движе-
ния неприсоединения (ДН). ДН вновь подтверждает 
суверенное право государств приобретать, произво-
дить, экспортировать, импортировать и иметь у себя 
обычные вооружения для нужд своей самообороны 
и обеспечения безопасности. Мы выражаем обеспо-
коенность в связи с односторонними принудитель-
ными мерами и подчеркиваем, что передача таких 
вооружений не должна подвергаться ненужным ог-
раничениям. Мы отмечаем значительное несоответ-
ствие в плане производства обычного оружия, об-
ладания и торговли им между промышленно разви-
тыми странами и неприсоединившимися странами 
и призываем промышленно развитые страны суще-
ственно сократить производство обычных вооруже-
ний, обладание и торговлю ими в целях укрепления 
международного и регионального мира и безопас-
ности.  

 Движение неприсоединения, как и прежде, 
глубоко обеспокоено незаконным оборотом, произ-
водством и обращением стрелкового оружия и лег-
ких вооружений и их ставшим уже привычным на-
коплением и неконтролируемым распространением 
во многих регионах мира. Мы признаем необходи-
мость в установлении и поддержании контроля над 
частным владением стрелковым оружием. Мы при-
зываем все государства, особенно государства, яв-
ляющиеся крупными производителями вооружений, 
обеспечивать, чтобы стрелковое оружие и легкие 
вооружения поступали лишь в распоряжение пра-
вительств или субъектов, получивших надлежащие 
полномочия от правительств, и соблюдать правовые 
ограничения, препятствующие незаконной торговле 
стрелковым оружием и легкими вооружениями. Мы 
поддерживаем любые инициативы государств по 
мобилизации ресурсов и опыта и по оказанию по-
мощи в деле более строгого и полного осуществле-
ния Программы действий Организации Объединен-
ных Наций по предотвращению и искоренению не-
законной торговли стрелковым оружием и легкими 
вооружениями во всех ее аспектах и борьбе с ней. 

 Движение неприсоединения подчеркивает зна-
чение скорейшего и полного осуществления Про-
граммы действий и в этом плане особо отмечает, 
что международная помощь и сотрудничество яв-
ляются важнейшими аспектами ее осуществления в 
полном объеме. Мы заявляем о своем разочарова-
нии в связи с тем, что на Конференции Организа-
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ции Объединенных Наций для обзора прогресса, 
достигнутого в осуществлении Программы дейст-
вий по предотвращению и искоренению незаконной 
торговли стрелковым оружием и легкими вооруже-
ниями во всех ее аспектах и борьбе с ней, прохо-
дившей 26 июня — 7 июля 2006 года в Нью-Йорке, 
не удалось согласовать итоговый документ. 

 Мы отмечаем третье созываемое раз в два года 
совещание государств, которое проходило в Нью-
Йорке 14–18 июля 2008 года и на котором рассмат-
ривались вопросы осуществления Программы на 
национальном, региональном и глобальном уров-
нях. Мы подтверждаем полную актуальность Про-
граммы и призываем государства-члены координи-
ровать усилия в рамках Организации Объединен-
ных Наций для достижения согласия по дальней-
шим мерам в реализации Программы в целях обес-
печения ее осуществления в полном объеме.  

 Мы призываем к полному осуществлению 
принятого Генеральной Ассамблеей Международ-
ного документа, позволяющего государствам свое-
временно и надежно выявлять и отслеживать неза-
конные стрелковое оружие и легкие вооружения.  

 Движение неприсоединения, как и прежде, 
выражает сожаление в связи с применением в на-
рушение международного гуманитарного права 
противопехотных мин в ситуациях конфликтов; эти 
мины калечат, убивают и терроризируют ни в чем 
не повинных гражданских лиц, не дают им возмож-
ности доступа к сельскохозяйственным угодьям, 
вызывая голод и вынуждая их оставлять свои дома, 
что в конечном итоге ведет к уменьшению числен-
ности населения и препятствует возвращению гра-
жданских лиц в родные места. Мы призываем все 
государства, которые имеют для этого возможности, 
оказывать необходимую финансовую, техническую 
и гуманитарную помощь в проведении операций по 
разминированию и обеспечивать социальную и эко-
номическую реабилитацию пострадавших лиц, а 
также полный доступ затронутых этой проблемой 
стран к материалам, оборудованию, технологиям и 
финансовым ресурсам, необходимым для размини-
рования. Государства Движения неприсоединения, 
являющиеся участниками Конвенции о запрещении 
применения, накопления запасов, производства и 
передачи противопехотных мин и об их уничтоже-
нии, предлагают тем государствам, которые еще не 
стали участниками Конвенции, рассмотреть такую 
возможность. 

 Государства Движения неприсоединения, яв-
ляющиеся участниками Конвенции о запрещении и 
ограничении применения конкретных видов обыч-
ного оружия, которые могут считаться наносящими 
чрезмерные повреждения или имеющими неизбира-
тельное действие (КОО) и ее Протокола, призывают 
государства стать участниками этой Конвенции и ее 
Дополнительного протокола о взрывоопасных пе-
режитках войны. Мы признаем пагубные гумани-
тарные последствия применения кассетных бое-
припасов и подчеркиваем принципиальную пози-
цию Движения в отношении центральной роли Ор-
ганизации Объединенных Наций в области разору-
жения и контроля над вооружениями. Мы отмечаем 
продолжающееся рассмотрение вопроса о кассет-
ных боеприпасах в контексте КОО. Мы также отме-
чаем проведение 19–30 мая 2008 года в Дублине 
Дипломатической конференции по кассетным бое-
припасам.  

 Г-н Дегия (Барбадос) (говорит по-английски): 
Г-н Председатель, поскольку моя делегация впер-
вые выступает в ходе этой сессии, я хотел бы по-
здравить Вас и остальных членов Бюро с избрани-
ем. Я убежден в том, что Вы будете прекрасно ру-
ководить работой Комитета, и заверяю Вас в готов-
ности моей делегации к всемерному сотрудничест-
ву. 

 Я имею честь выступать в ходе тематического 
обсуждения вопроса об обычных вооружениях от 
имени государств — членов Карибского сообщества 
(КАРИКОМ). По мнению КАРИКОМ, для нашего 
региона в контексте обсуждения данного пункта 
повестки дня крайне важны следующие аспекты. 

 При рассмотрении любых вопросов об обыч-
ных вооружениях, особенно стрелковом оружии и 
легких вооружениях, да и темы разоружения в це-
лом КАРИКОМ в первую очередь исходит из того, 
что страны КАРИКОМ не являются производите-
лями вооружений, не импортируют оружия в боль-
шом объеме и не реэкспортируют его. Тем не менее 
наш регион страдает от проблемы незаконной тор-
говли стрелковым оружием и легкими вооружения-
ми, что главным образом объясняется внешними 
факторами и нашим уникальным географическим 
положением. 

 Серьезные вызовы и угрозы в результате яв-
ной связи между незаконной торговлей стрелковым 
оружием и легкими вооружениями и незаконным 
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наркооборотом и связанной с ним транснациональ-
ной организованной преступностью требуют согла-
сованных действий и многостороннего подхода на 
всех уровнях. Такие вопросы, как брокерская дея-
тельность, управление запасами, маркировка и от-
слеживание, обязательный контроль за передачей 
вооружений, боеприпасы и оружие, находящееся в 
пользовании у негосударственных субъектов и гра-
жданских лиц, неразрывно связаны, и к их рассмот-
рению следует относиться как к элементу ком-
плексного подхода к борьбе со стрелковым оружием 
и легкими вооружениями. 

 КАРИКОМ сохраняет полную приверженность 
осуществлению принятой в 2001 году Программы 
действий Организации Объединенных Наций по 
предотвращению и искоренению незаконной тор-
говли стрелковым оружием и легкими вооружения-
ми во всех ее аспектах и борьбе с ней и активно 
участвовало в третьем созываемом раз в два года 
совещании государств, проводившемся в июле 
2008 года. Мы приветствуем доклад по итогам этого 
совещания и вновь сделанный на нем упор на роли 
Организации Объединенных Наций в борьбе с неза-
конной торговлей стрелковым оружием и легкими 
вооружениями.  

 КАРИКОМ согласно с тем, что национальная 
ответственность и национальные и региональные 
действия важны для любых усилий по борьбе с не-
законной торговлей стрелковым оружием и легкими 
вооружениями. Сообщество направляет значитель-
ные усилия и ресурсы на различные процессы по 
укреплению национальной и региональной безо-
пасности. Так, в феврале 2007 года главы прави-
тельств стран КАРИКОМ постановили признать 
безопасность в качестве четвертой основы Сообще-
ства и принимают меры к расширению движения за 
региональную интеграцию таким образом, чтобы 
оно вышло за рамки деятельности на экономиче-
ском уровне и охватывало вопросы комплексного 
укрепления региональной безопасности. Однако тот 
факт, что проблема в значительной степени навяза-
на извне региона Карибского бассейна и что мы 
живем во взаимозависимом мире, где незаконная 
торговля не признает границ, означает, что есть 
пределы регионального сотрудничества. 

 Крайне важны действия на международном 
уровне, сфокусированные в контексте Организации 
Объединенных Наций, и укрепление международ-
ного сотрудничества и помощи. Международное 

сообщество и в особенности государства, которые 
участвуют в торговле оружием, обязаны в мораль-
ном и этическом отношении играть гораздо более 
значительную роль, чем в настоящее время. 

 Международное сотрудничество и помощь 
должны быть обширными по своим масштабам и 
основываться на учете конкретных потребностей 
стран и регионов. Международное сотрудничество 
и помощь не должны обставляться какими-либо ус-
ловиями, и взаимосвязь между незаконной торгов-
лей и ее последствиями для развития не должны 
использоваться каким-либо образом для навязыва-
ния условий в связи с оказанием помощи. 

 КАРИКОМ считает безотлагательно необхо-
димым повышение уровня транспарентности в сфе-
ре международной торговли оружием. Крайне важ-
ны более значительные транспарентность и подот-
четность со стороны тех, кто активно участвует в 
этой торговле, и в этой связи КАРИКОМ полностью 
поддерживает усилия по заключению солидного, 
обязательного в правовом отношении договора о 
торговле оружием. КАРИКОМ надеется на выпол-
нение рекомендаций Группы правительственных 
экспертов и развертывание переговоров по возмож-
ному окончательному тексту договора. 

 Регион всегда придавал большое значение во-
просу о взаимосвязи между незаконной торговлей и 
воздействием на развитие. Регион придает также 
большое значение развитию человеческого потен-
циала, и бремя, которым является незаконная тор-
говля для наших усилий по улучшению социально-
экономического развития, огромно. С другой сторо-
ны, нищета и застой в социально-экономическом 
развитии могут привести к росту преступности и 
проблемам в области безопасности, и исследование 
Управления Организации Объединенных Наций по 
наркотикам и преступности (ЮНОДК) в прошлом 
году по этим вопросам в Центральной Америке и в 
регионе Карибского бассейна подтверждает это. 
Однако мы должны подчеркнуть здесь, что 
КАРИКОМ выступает против любых попыток ис-
пользовать каким-либо образом для выдвижения 
условий тот факт, что незаконная торговля негатив-
но влияет на развитие. 

 Наконец, КАРИКОМ считает, что, несмотря на 
серьезную угрозу нашей безопасности, стабильно-
сти и развитию, создаваемую незаконной торговлей 
стрелковым оружием и легкими вооружениями, 
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торговлей наркотиками и транснациональной орга-
низованной преступностью, наша ситуация в неко-
торой степени маргинализирована, а наши голоса 
игнорируются. Закрытие регионального управления 
на Барбадосе, которое обслуживало в общей слож-
ности 29 государств и территорий в бассейне Ка-
рибского бассейна, является убедительным приме-
ром этого, и КАРИКОМ призывает безотлагательно 
вновь открыть управление, что станет шагом, кото-
рый позволит продемонстрировать приверженность 
системы Организации Объединенных Наций и меж-
дународного сообщества оказанию помощи региону 
в его усилиях по борьбе с незаконной торговлей 
стрелковым оружием и легкими вооружениями, 
торговлей наркотиками и транснациональной орга-
низованной преступностью. 

 Г-жа Реина Идиакес (Гондурас) (говорит 
по-испански): Поскольку я впервые выступаю в ка-
честве Исполняющего обязанности Председателя 
Системы центральноамериканской интеграции 
(СЦАИ) — в состав которой входят Белиз, Коста-
Рика, Доминиканская Республика, Эль-Сальвадор, 
Гватемала, Гондурас, Никарагуа и Панама и с кото-
рой ассоциирует себя Мексика, — я поздравляю 
Вас, г-н Председатель, с вступлением на пост Пред-
седателя Первого комитета. Для нашего субрегиона 
большая честь то, что Вы руководите работой этого 
Комитета, посвященной вопросам разоружения и 
международной безопасности. Мы также призна-
тельны другим членам Бюро за их работу. 

 Члены СЦАИ и Мексика считают, что безо-
пасность является и являлась одним из главных 
факторов развития народов и международного со-
общества. Мы сознаем, что концепции безопасно-
сти и развития не всегда шли рука об руку или были 
частью нашей повестки дня, однако обе они крайне 
важны для будущего человечества. Сегодня мы 
стремимся рассмотреть их под широким и многоас-
пектным углом зрения на основе различных ини-
циатив по установлению уз сотрудничества и коор-
динации в политической, правовой областях и в об-
ласти безопасности, которые способствовали бы, 
согласно международному праву, действиям по пре-
дотвращению и искоренению торговли стрелковым 
оружием и легкими вооружениями во всех ее аспек-
тах и борьбе с ней.  

 Источники отсутствия безопасности включают 
в себя не только традиционные угрозы или даже со-
временные вызовы терроризма, но и опасности, 

возникающие в результате роста преступности, ко-
торая неизбирательно угрожает нашим обществам в 
форме торговли наркотиками, организованной пре-
ступности и роста активности вооруженных банд, 
подпитываемой незаконной торговлей оружием и 
другими такими явлениями, как стихийные бедст-
вия, последствия которых также угрожают нашим 
государствам. В Центральной Америке, согласно 
данным полиции, 50 процентов убийств происходят 
в результате применения огнестрельного оружия. 
Вот почему мы во все большей степени обеспокое-
ны незаконной торговлей этими видами оружия. 

 Что касается обычных вооружений, то мы хо-
тели бы прежде всего сказать о Программе Органи-
зации Объединенных Наций по предотвращению и 
искоренению незаконной торговли стрелковым 
оружием во всех ее аспектах и борьбе с ней и по 
созданию своих механизмов реализации. В этой 
связи члены СЦАИ и Мексики приветствовали и 
приняли активное участие в третьем созываемом 
раз в два года Совещании государств для рассмот-
рения процесса осуществления Программы дейст-
вий в июле прошлого года. В качестве доказатель-
ства приверженности нашего субрегиона этому 
процессу мы представили рабочий документ, кото-
рый стал заметным вкладом в рассмотрение всех 
пунктов повестки дня. 

 В заключительном документе Совещания под-
черкивалась важность создания механизмов после-
дующей реализации Программы действий, что по-
зволит нам оценивать прогресс, достигнутый в про-
движении к достижению установленных целей, и в 
продвижении вперед в деле выполнения рекоменда-
ций, включая рекомендации, содержащиеся в док-
ладе. В этом контексте мы не можем не упомянуть 
важные для нашего субрегиона вопросы. Они 
включают в себя завершение разработки обязатель-
ного в правовом отношении документа о брокер-
ской деятельности; принятие стандартов по регули-
рованию вопросов, касающихся владения огне-
стрельным оружием гражданскими лицами, с тем 
чтобы они не оказались в итоге на незаконном рын-
ке; принятие обязательного в правовом отношении 
документа по маркировке и отслеживанию оружия; 
рассмотрение вопроса о боеприпасах, который не-
разрывно связан с незаконным оборотом стрелково-
го оружия и легких вооружений; и укрепление со-
трудничества и повышение объема международной 
технической и финансовой помощи на ответствен-
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ной и взаимодополняемой основе без выдвижения 
предварительных условий. Это — приоритетный 
вопрос для наших стран с учетом огромного числа 
жертв в результате применения этого оружия в на-
шем субрегионе. Поэтому мы вновь заявляем о на-
шей полной поддержке усилий по выполнению 
Программы действий. Мы считаем, что необходимо 
продолжить нынешние совместные усилия по ре-
шению этой проблемы. 

 Государствам — членам СЦАИ и Мексике хо-
рошо известно, что торговля оружием влечет за со-
бой разрушительные последствия для наших стран. 
Вот почему мы принимаем участие в работе Перво-
го комитета и убеждены в необходимости разработ-
ки юридически обязательного документа по вопро-
су о торговле обычными вооружениями. Мы также 
с удовлетворением отмечаем доклад Группы прави-
тельственных экспертов по изучению осуществи-
мости заключения, сферы применения и набросков 
всеобъемлющего, юридически обязательного доку-
мента об установлении общих международных 
стандартов в отношении импорта, экспорта и пере-
дачи обычных вооружений (А/63/334), в частности 
рекомендацию о продолжении изучения мер, ка-
сающихся международной торговли оружием. 

 В этой связи государства — члены СЦАИ и 
Мексика безоговорочно поддерживают проект резо-
люции, согласованный делегацией Соединенного 
Королевства от имени семи авторов, в котором 
предлагается учредить рабочую группу открытого 
состава для продолжения обсуждения данного во-
проса поэтапным, открытым и транспарентным об-
разом с целью подготовки в конечном итоге имею-
щего обязательную юридическую силу документа 
по вопросу импорта, экспорта и передачи обычных 
вооружений. 

 Мы хотели бы также остановиться на вопросе 
о кассетных боеприпасах. Будучи странами, кото-
рые не производят, не применяют и не накапливают 
запасы таких боеприпасов и которые хорошо осоз-
нают серьезные гуманитарные последствия таких 
боеприпасов для гражданского населения, мы с 
удовлетворением отмечаем результаты процесса, 
начало которому было положено в принятой в Осло 
декларации, которая недавно увенчалась принятием 
на Дипломатической конференции в Дублине Кон-
венции по кассетным боеприпасам. Эта Конвенция 
запрещает применение, производство, передачу и 
накопление запасов кассетных боеприпасов и за-

кладывает основу для сотрудничества, оказания по-
мощи пострадавшим, разминирования загрязнен-
ных районов и уничтожения арсеналов этих бое-
припасов. 

 Поэтому мы призываем международное сооб-
щество не забывать о важности начатого в Осло 
процесса и присоединиться к этой инициативе, ко-
торая дополняет усилия, прилагаемые в контексте 
Конвенции 1980 года о запрещении или ограниче-
нии  применения конкретных видов обычного ору-
жия, которые могут считаться наносящими чрез-
мерные повреждения или имеющими неизбира-
тельное действие, и которая никоим образом не 
противоречит этим усилиям. Однозначная поддерж-
ка цели провозглашения нашего региона зоной, 
свободной от кассетных боеприпасов, явилась бы 
безусловным признаком твердой приверженности 
стран региона принципам международного права, 
включая международное гуманитарное право, и це-
ли всеобщего и полного разоружения. 

 В этой связи мы хотели бы также обратиться к 
странам-производителям кассетных боеприпасов с 
призывом незамедлительно прекратить их произ-
водство. До тех пор, пока эти боеприпасы будут 
производиться, будет сохраняться и спрос на них. 
Мы вновь призываем международное сообщество 
поддержать принятый в Дублине документ, который 
был открыт для подписания 3 декабря 2008 года в 
Осло. 

 Различные районы Центральной Америки, ко-
торая в прошлом пережила целый ряд конфликтов, 
сейчас страдают от обширного загрязнения минами. 
Только в Никарагуа заложено приблизительно 
176 332 мины, что составляет 98,1 процента общего 
числа мин, установленных в Центральной Америке, 
согласно базе данных программы разминирования, 
созданной при поддержке Организации американ-
ских государств (ОАГ) в 1993 году. 

 Процентное отношение мин, установленных в 
1980-е годы в других странах Латинской Америки, 
является следующим: 1,37 процента — в Гондурасе; 
0,31 процента — в Гватемале; и 0,2 процента — в 
Коста-Рике. Сальвадор, со своей стороны, благода-
ря международному сотрудничеству и предостав-
ленным в 1990 году ресурсам приступил к осущест-
влению собственной программы разминирования. 
Благодаря программе разминирования, осуществ-
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ленной ОАГ, все страны региона, за исключением 
Никарагуа, были объявлены свободными от мин. 

 Задержки в проведении операций в Никарагуа 
обусловлены недавним обнаружением новых мин-
ных полей; затрудненным доступом к минным по-
лям; имеющимися неточностями в регистрах уста-
новленных мин, когда таковые существуют; вре-
менным прекращением работы групп кинологов в 
результате бюджетных ограничений; и перемеще-
нием мин в результате потоков воды во время силь-
ных дождей. Все эти факторы привели к тому, что 
этой стране неоднократно приходилось откладывать 
намеченные сроки завершения процесса размини-
рования своей территории. 

 В настоящее время в Никарагуа остается 
124 общины с общей численностью населения по-
рядка 27 000 человек, живущих на расстоянии пяти 
или менее миль от минного поля. Поэтому Нацио-
нальная комиссия по вопросам разминирования Ни-
карагуа при поддержке принятой в рамках ОАГ 
Программы помощи в проведении разминирования 
в Центральной Америке проводит просветительские 
кампании по предупреждению, направленные как 
на снижение числа случаев опасного поведения, так 
и на смягчение последствий рискованных моделей 
поведения, которые имеют место в затронутых этой 
проблемой общинах. 

 В условиях сложившейся ситуации мы призы-
ваем сообщество доноров оказать — в рамках Кон-
венции о запрещении применения, накопления за-
пасов, производства и передачи противопехотных 
мин и об их уничтожении — техническую и финан-
совую помощь, необходимую для завершения рабо-
ты по разминированию в Никарагуа. Кроме того, 
мы призываем это сообщество поддержать в рамках 
данной Конвенции меры, предложенные в Найро-
бийском плане действий, в частности посредством 
оказания поддержки программам реабилитации и 
реинтеграции лиц, пострадавших от противопехот-
ных мин во всех странах нашего региона. 

 В заключение позвольте мне заявить о при-
верженности государств — членов СЦАИ и Мекси-
ки делу разоружения, нераспространения и повест-
ке дня в области международной безопасности, ко-
торая вдохновляет этот Комитет. Мы вновь под-
тверждаем нашу убежденность в том, что лишь бла-
годаря многостороннему подходу к этим вопросам 
и нашей общей ответственности в этой связи мы 

сможем сохранить международный мир и безопас-
ность. 

 Г-н Харрис (Дания) (говорит по-английски): 
Дания полностью присоединяется к заявлению, 
сделанному представителем Франции от имени Ев-
ропейского союза относительно группы вопросов, 
касающихся обычных вооружений. Однако мне хо-
телось бы от себя добавить несколько соображений, 
с тем чтобы подчеркнуть то значение, которое Да-
ния придает усилиям с целью скорейшего заключе-
ния международного договора о торговле оружием. 

 Дания на первых же этапах выдвижения ини-
циативы, нацеленной на заключение договора о 
торговле оружием, решительно ее поддержала и 
по-прежнему поддерживает. Датский министр ино-
странных дел выражал в Генеральной Ассамблее 
свою поддержку заключению имеющего обязатель-
ную юридическую силу договора еще в 2005 году. 
Поэтому мы с удовлетворением отметили ту под-
держку, которую встретила в 2006 году резолю-
ция 61/89, и теперь настоятельно призываем все го-
сударства поддержать проект резолюции, предла-
гаемый в текущем году, который содержится в до-
кументе А/С.1/63/L.39 и озаглавлен «На пути к до-
говору о торговле оружием: установление общих 
международных стандартов в отношении импорта, 
экспорта и передачи обычных вооружений». Мы 
также по-прежнему высоко ценим активное участие 
в этом процессе гражданского общества и его суще-
ственный вклад в него. 

 Отсутствие международных норм, регули-
рующих торговлю оружием, ведет к ужесточению 
вооруженного насилия, обострению конфликтов, 
насильственному перемещению людей, активизации 
преступности и терроризма. Поэтому для обеспече-
ния нормативных рамок передачи обычных воору-
жений необходим всеобъемлющий международный 
юридически обязательный документ. Поэтому Да-
ния решительно поддерживает заключение в рамках 
системы Организации Объединенных Наций такого 
договора о торговле оружием, на основе которого 
устанавливались бы имеющие обязательную юри-
дическую силу общие нормы импорта, экспорта и 
передачи обычных вооружений при соблюдении 
права государств — членов Организации Объеди-
ненных Наций на приобретение вооружений для за-
конной самообороны согласно статье 51 Устава. 
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 Для того чтобы такой договор способствовал 
эффективной поддержке усилий Организации Объ-
единенных Наций в пользу международного мира, 
безопасности, стабильности и устойчивого соци-
ально-экономического развития, он должен распро-
страняться на все обычные вооружения. Договор о 
торговле оружием должен включать в себя также 
строгие положения относительно соблюдения меж-
дународного права, в том числе права в области 
прав человека, гуманитарного права и Устава Орга-
низации Объединенных Наций. Мы должны пре-
дотвращать передачу вооружений в тех случаях, ко-
гда налицо серьезная угроза того, что они будут 
применяться в нарушение прав человека и гумани-
тарного права. 

 Для получения более подробного отчета о по-
зиции Дании позвольте мне привлечь ваше внима-
ние к ответу Дании на запрос Генерального секре-
таря об изложении и представлении государствами 
своих мнений относительно возможности заключе-
ния, сферы применения и набросков параметров 
всеобъемлющего, юридически обязательного доку-
мента, устанавливающего общие международные 
нормы импорта, экспорта и передачи обычных воо-
ружений. 

 Дания с удовлетворением отмечает работу, 
выполняемую сформированной в 2008 году Группой 
правительственных экспертов, и ее рекомендации. 
Дания твердо поддерживает дальнейшие усилия в 
рамках Организации Объединенных Наций в ответ 
на необходимость установления общих норм им-
порта, экспорта и передачи обычного оружия, в том 
числе учреждения рабочей группы открытого со-
става по этому вопросу, и мы призываем все госу-
дарства-члены активно поддержать дальнейшую 
работу, нацеленную на заключение договора о тор-
говле оружием. 

 Председатель (говорит по-испански): Меня 
информировали о том, что все делегации своевре-
менно внесли свои проекты резолюций, за что я 
выражаю им свою глубокую признательность. В на-
стоящее время Секретариат готовит проекты резо-
люций, содержащиеся в проектах рабочих докумен-
тов. На сегодняшний день у нас есть уже 58 таких 
проектов резолюций. Завтра они будут вынесены на 
рассмотрение Комитета. Я еще раз выражаю деле-
гатам свою признательность за соблюдение сроков. 
Это явный шаг вперед в нашей работе. 

 Я предоставляю слово Секретарю Комитета 
для объявления. 

 Г-н Сарева (Секретарь Комитета) (говорит 
по-английски): Я хотел бы от имени секретариата 
объявить о том, что те делегации, которые желают 
быть включенными в списки авторов тех или иных 
резолюций, уже сейчас, как о том было объявлено 
на прошлой неделе, могут записываться у Секрета-
ря в этом самом зале заседаний справа от трибуны. 
Списки для присоединения к авторам документов 
имеются абсолютно для каждого проекта. Если же 
автор того или иного проекта ранее указал на то, 
что он хотел бы сохранить такой список закрытым, 
то дополнительное авторство допускаться, разуме-
ется, не будет. 

 Председатель (говорит по-испански): Пред-
ставитель Соединенного Королевства попросил 
слова для заявления. 

 Г-н Дункан (Соединенное Королевство) (го-
ворит по-английски): В 15 ч. 00 м. в зале 
заседаний A состоится совещание авторов проекта 
резолюции, касающегося договора о торговле ору-
жием. 
 

  Заседание закрывается в 13 ч. 00 м. 
 


